# Universität Augsburg Mathematisch-Naturwissenschaftliche Fakultät Institut für Physik

# Modulhandbuch

# für den Bachelorstudiengang

# **Physik**

Stand: 24.07.2009

# Inhaltsverzeichnis

I. Zielsetzung und Profil des Studiengangs	
II. Offizielle Dokumente	
III. Modulübersicht	
IV. Modulbeschreibungen	5
1. Kernfach Experimentalphysik	
2. Kernfach Theoretische Physik	
3. Wissenschaftliches Arbeiten und Präsentieren	23
4. Kernfach Mathematik	29
5. Nebenfach Chemie	37
6. Nebenfach Informatik	40
7. Abschlussarbeit	
8. Empfohlene Zusatzveranstaltungen	47

#### I. Zielsetzung und Profil des Studiengangs

Der Bachelorstudiengang Physik ist wissenschaftsorientiert und vermittelt die theoretischen und experimentellen Grundlagen und insgesamt eine breite Allgemeinbildung in Physik. Die Studierenden werden an moderne Methoden der Forschung herangeführt. Der Studiengang zielt auf eine möglichst breite Physikausbildung und eine dadurch bedingte Berufsbefähigung. Diese wird durch eine begrenzte fachliche Schwerpunktsetzung und die Vermittlung von Grundkenntnissen in Mathematik und in einem Nebenfach unterstützt.

Der Bachelorabschluss bildet einen ersten berufsbefähigenden Abschluss des Studiums der Physik. Durch den Bachelorabschluss wird festgestellt, dass die wichtigsten Grundlagen des Fachgebiets beherrscht werden und die für einen frühen Übergang in die Berufspraxis notwendigen grundlegenden Fachkenntnisse erworben wurden.

Der Bachelorstudiengang Physik besteht aus folgenden Modulgruppen. Die jeweils zu erbringenden Leistungspunkte (LP) und die jeweiligen Semesterwochenstunden (SWS) sind in Klammern angegeben.

- 1. Kernfach Experimentalphysik (48 SWS, 66 LP)
- 2. Kernfach Theoretische Physik (24 SWS, 34 LP)
- 3. Wissenschaftliches Arbeiten und Präsentieren (4 SWS, 8 LP)
- 4. Kernfach Mathematik (28 SWS, 38 LP)
- 5. Nebenfach Chemie (16 SWS, 22 LP) oder
- 6. Nebenfach Informatik (16 SWS, 22 LP)
- 7. Bachelorarbeit (3 Monate, 12 LP)

Es ist das Nebenfach Chemie oder das Nebenfach Informatik zu wählen. Die Gesamtzahl der zu erbringenden Leistungspunkte beträgt 180.

#### II. Offizielle Dokumente

Der Bachelorstudiengang Physik wurde zum Wintersemester 2006/07 eingerichtet. Die derzeit gültige Prüfungsordnung und die zugehörige Studienordnung – veröffentlicht am 25. Juli 2006 – stehen im Internet unter

#### http://www.zv.uni-augsburg.de/de/sammlung/mnf/

zur Verfügung. Nach Beschlussfassung durch die Universitätsleitung wird dort in Kürze auch die ab 1. Oktober 2009 gültige Prüfungsordnung für den Bachelorstudiengang Physik zu finden sein.

#### III. Modulübersicht

Die jeweiligen Modulbeauftragten sind in Klammern angegeben.

#### Abkürzungen:

SWS = Semesterwochenstunden, LP = Leistungspunkte = Kreditpunkte V = Vorlesung, Ü = Übung, P = Praktikum, S = Seminar

Modulgruppe	Module	Signatur	SWS	LP
1 Experimental- physik	Physik I – Mechanik, Thermodynamik (Wixforth)	BaPhy-11-01	4 V, 2 Ü	8
priyon	Physik II – Elektrodynamik, Optik (Wixforth)	BaPhy-12-01	4 V, 2 Ü	8
	Physik III – Atom- und Molekülphysik (Mannhart)	BaPhy-13-01	4 V, 2 Ü	8
	Physik IV – Festkörperphysik (Loidl)	BaPhy-14-01	4 V, 2 Ü	8
	Physik V – Kern- und Teilchenphysik (Mannhart)	BaPhy-15-01	2 V, 2 Ü	6
	Physikalisches Anfänger-Praktikum (Horn)	BaPhy-16-01	12 P	16
	Physikalisches Fortgeschrittenen- Praktikum (Stritzker)	BaPhy-18-01	8 P	12
		Zwischensumme		66
2 Theoretische Physik	Theoretische Physik I – Höhere Mechanik, Quantenmechanik Teil 1 (Eckern)	BaPhy-21-01	4 V, 2 Ü	8
	Theoretische Physik II – Quantenmecha- nik Teil 2 (Vollhardt)	BaPhy-22-01	4 V, 2 Ü	10
	Theoretische Physik III –Thermodynamik, Statistische Physik (Hänggi)	BaPhy-23-01	8	
	Theoretische Physik IV – Feldtheorie (Kopp)	BaPhy-24-01	4 V, 2 Ü	8
		Zwischensumme		34
3	3.1			4
Wiss. Arbeiten	Arbeits- und Präsentationstechniken			
und Präsentieren (unbenotet)	Einführung in LaTeX (Hammerl)	BaPhy-31-01	2 V, 1 Ü	
(	oder			
	Seminar/Schwerpunkt Präsentation			
	Physik im Alltag (Horn)	BaPhy-31-11	2 S	
	3.2	<u> </u>		4
	Seminar/Schwerpunkt Forschung			1
	Spezielle Probleme der Quantentheo- rie (Eckern)	BaPhy-32-01	2 S	
	Theoretische Physik vieler Teilchen (Kampf)	BaPhy-32-02	2 S	]
	Spezielle Probleme der Festkörper- physik (Loidl)	BaPhy-32-03	2 S	
	Physikalische Grundlagen der Ener- gieversorgung (Fantz)	BaPhy-32-04	2 S	
	1 1	Zwischensumme		8

4				
Mathematik	Mathematische Konzepte I (Ziegler)	BaPhy-41-01	4 V, 2 Ü	8
	Mathematische Konzepte II (Ziegler)	BaPhy-42-01	4 V, 2 Ü	8
	Analysis I (Blömker)	BaPhy-43-01	4 V, 2 Ü	8
	Analysis II (Fels)	BaPhy-44-01	8	
	Numerische Verfahren*			
	Numerische Verfahren (Hoppe)	BaPhy-45-01	2 V, 2 Ü	6
	Numerik I (Peter)	BaPhy-45-02	4 V, 2 Ü	8
		Zwischensumme	1	38
Nebenfach				
5 Chemie	Chemie I (Reller)	BaPhy-51-01	4 V, 2 Ü	8
	Chemie II (Reller)	BaPhy-52-01	4 V, 2 Ü	8
	Chemie-Praktikum (Reller)	BaPhy-53-01	6	
oder				
6 Informatik	Informatik I	BaPhy-61-01	4 V, 2 Ü	8
	Informatik II	BaPhy-62-01	4 V, 2 Ü	8
	Wahlveranstaltung**			
	Systemnahe Informatik	BaPhy-63-01	4 V, 2 Ü	6
	Multimedia-Grundlagen I	BaPhy-63-02	4 V, 2 Ü	6
	Informatik III	BaPhy-63-03	4 V, 2 Ü	8
		Zwischensumme		22
7				
Abschluss-	Bachelorarbeit	BaPhy-91-01		12
arbeit				
		Summe		180

<sup>\*</sup> Es wird dringend empfohlen, das speziell für Studierende im Bachelorstudiengang Physik angebotene Modul "Numerische Verfahren" (BaPhy-45-01) zu absolvieren. Das Modul "Numerik I" (BaPhy-45-02) ist ein – um ein Semester versetztes – Alternativangebot für Studierende, die freiwillig vertiefte Kenntnisse und Fähigkeiten in der numerischen Mathematik erwerben möchten und/oder ihr Studium individuell gestalten wollen. Da die Prüfungsordnung (§ 15 POBacPhysik) für das Wahlpflichtmodul im Kernfach Mathematik genau 6 Leistungspunkte vorsieht, können die zusätzlichen 2 Leistungspunkte nicht angerechnet werden.

<sup>\*\*</sup> Es wird empfohlen, als Informatik-Wahlveranstaltung entweder das Modul "Systemnahe Informatik" (BaPhy-63-01) oder das Modul "Multimedia-Grundlagen I" (BaPhy-63-02) zu absolvieren. In diesen Modulen sind die Prüfungsanforderungen für Physiker/Physikerinnen dem Arbeitsaufwand von 6 Leistungspunkten angepasst. Alternativ kann das Modul "Informatik III" absolviert werden: Bei diesem werden – vergleiche vorstehende Anmerkung – aber nur 6 Leistungspunkte angerechnet.

## IV. Modulbeschreibungen

### 1. Kernfach Experimentalphysik

Modulbezeichnung	Physik I – Mechanik, Thermodynamik										
Signatur		BaPhy-11-01									
Studiensemester /	1 Sei	1. Semester / jedes Wintersemester									
Angebotsturnus		-									
Modulverantwortliche(r)		Prof. Dr. Wixforth									
Dozent(in)		Prof. Dr. Wixforth (WS 2009/10)									
Sprache		deutsch  Rechaler Physik (Pflight): Rechaler Materialwissenschaften: Labrant:									
Zuordnung zum Curriculum		Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwissenschaften; Lehramt;									
Cumculum	als IV	als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und Informatik  Lehrform SWS Gruppengröße									
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		80-100	910100			
			Übunge		2		10-15		1		
				Präsenz	zzeit	Eige	nstudium	Gesamt			
Arbeitsaufwand		Vorle	esung	60		45		105			
(Stunden)		Übur		30		75		105			
(Standen)		Klaus	sur			30		30	_		
								240			
Leistungspunkte	8										
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	keine										
Empfohlene											
Voraussetzungen	keine										
Angestrebte Lernergebnisse	will so ur     be tis de     be lui	schen Mechanik, von Schwingungen und Wellen in mechanischen Systemen und der Thermodynamik (Wärmelehre und statistische Deutung),  • besitzen Fertigkeiten in einfacher Modellbildung, der Formulierung mathematisch-physikalischer Ansätze und können diese auf Aufgabenstellungen in den genannten Bereichen anwenden und									
Inhalt (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	2. Mo 3. Re 4. Mo 5. Mo	echani elativis echani echani	ik und Dy stische M ische Sch	/namik au echanik [2 nwingung	sgedehr 2] en und V	nter sta Vellen	arrer Körpe		n [6]		
Studien-/ Prüfungsleistungen			50 min								
Medienformen	Übun		nsive Bet	ifelvortrag treuung in				und Experin	nenten		
Literatur	<ul> <li>Al</li> <li>De</li> <li>Ha</li> <li>Ti</li> </ul>	onso-f emtröc alliday pler &	Finn: Fun der: Expe , Resnick Mosca: F	damental rimentalp & Walke Physik sen Phys	hysik r: Physik		ysics I, III				
Sonstige Informationen	-										

Dhyeil II	=loktrody#	amik O	ntik						
2. Semeste	r / jedes S	Sommers	emester	-					
Prof Dr Wi									
	deutsch								
Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwissenschaften; Lehramt;									
als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und Informatik									
	Vorlesu	ng	4		80-100	<u> </u>	1		
	Übunge	n	2		10-15				
		Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt			
		60		45		105			
		30		75					
Klaus	ur			30					
						240			
8									
keine									
Besuch der	Vorlesun	a Phvsik	I						
statik ur namik s Optik, • besitzer scher Pl physikal nannten • besitzer lungen z	<ul> <li>kennen die grundlegenden Begriffe, Konzepte und Phänomene der Elektrostatik und des Magnetismus; des weiteren die Grundbegriffe der Elektrodynamik sowie der elektromagnetischen Wellen und daraus abgeleitet der Optik,</li> <li>besitzen Fertigkeiten in der mathematischen Beschreibung elektromagnetischer Phänomene, Modellbildung, der Formulierung mathematischphysikalischer Ansätze und können diese auf Aufgabenstellungen in den genannten Bereichen anwenden und</li> </ul>								
1.1. EI 1.2. EI 2. Magneti 2.1. M 2.2. Da 2.3. M 2.4. M 3. Elektrod 3.1. EI 3.2. Ar 3.3. M 4. Elektron 4.1. Ga 4.2. Da 4.3. Re 4.5. ÜI 4.6. Be 4.7. W 4.8. EI 4.9. EI 4.10. F 4.11. E	ektrische ektrische smus [6] agnetische agnetische agnetische aterie im selvnamik, Nektromagingere-Maaxwell-Glenausber undlagen as Huyger ellenausber Wellen wellen atelenion untstehung ektron untstehung	Wechsel Leitung  e Kraftwitfeld bewee Wechs statische Maxwell-Canetische well-Saeichunge he Welle ns'sche Find Brechnd Interfeng mehre wreitung in Vakut in homogund Brech	rkung au vegter el elwirkur n elektris Gleichun Induktio tz n [10] Prinzip ung erenz erer ebei um genen, is hung eb	uf bewe ektrisch ng zwisc schen u ngen [4] n: Farac ner Well siven Me sotroper ener ha	er Ladung hen bewe nd magne day-Henry edien n, neutrale rmonische	gen gten Ladung tischen Feld -Satz n Medien			
	BaPhy-12-0 2. Semeste Prof. Dr. Wi Prof. Dr. Bri deutsch Bachelor Prals Nebenfa  Vorles Übung Klausi  8  keine  Besuch der  • kennen statik un namik so Optik, • besitzer scher Prophysikal nannten • besitzer lungen zakeiten vor  1. Elektrizit 1.1. El 1.2. El 1.2. El 1.2. El 1.2. El 1.2. El 1.3. Ar 3.3. Mi 4. Elektron 4.1. Gi 4.2. Di 4.3. Ref 4.4. Bef 4.5. Ül 4.6. Bef 4.7. W 4.8. El 1.9. E	BaPhy-12-01  2. Semester / jedes S Prof. Dr. Wixforth Prof. Dr. Brütting (SS deutsch Bachelor Physik (Pflia als Nebenfach in Studier Vorlesung Übunge Klausur  8  keine  Besuch der Vorlesung Übung Klausur  8  keine  Besuch der Vorlesung Klausur  8  keine  Besuch der Vorlesung Vorlesung Vorlesung Fertigkeischer Phänomene Physikalischer Annanik sowie der GOptik,  besitzen Fertigkeischer Phänomene Physikalischer Annannten Bereiche Scher Phänomene Physikalischer Annannten Bereiche Vorlesungen zu den gelkeiten von Beoba  1. Elektrizitätslehre 1.1.1. Elektrische 1.2. Elektrische 1.2. Elektrische 2.2. Das Magnet Vorlesungen zu den gelkeiten von Beoba Vorlesungen zu den gelkeiten von Beoba Vorlesungen zu den gelkeiten von Beoba Vorlesungen Zugen Zug	BaPhy-12-01  2. Semester / jedes Sommers  Prof. Dr. Wixforth  Prof. Dr. Brütting (SS 2009)  deutsch  Bachelor Physik (Pflicht); Bacals Nebenfach in Studiengäng  Lehrform  Vorlesung Übungen  8  keine  Besuch der Vorlesung Physik  Die Studierenden  kennen die grundlegender statik und des Magnetismunamik sowie der elektroma Optik,  besitzen Fertigkeiten in descher Phänomene, Modell physikalischer Ansätze un nannten Bereichen anwen besitzen Kompetenzen in lungen zu den genannten keiten von Beobachtung un statische 1.2. Elektrische Wechsel 1.2. Elektrische Leitung 2. Magnetismus [6]  2.1. Magnetische Kraftwi 2.2. Das Magnetische Wechsel 1.2. Elektrodynamik, Maxwell-(3.1. Elektrodynamik, Maxwell-(3.1. Elektrodynamik, Maxwell-(3.2. Ampere-Maxwell-Sa. 3.3. Maxwell-Gleichunger 3.3. Maxwell-Gleichunger 4.1. Grundlagen 4.2. Das Huygens'sche Felektrodynamik gener 4.3. Reflexion und Brech 4.3. Reflexion und Brech 4.4. Beugung und Interfer 4.5. Überlagerung mehrer 4.6. Beugung am Gitter 4.7. Wellenausbreitung in 4.8. EM Wellen in homog 4.10. Reflexion und Brech 4.10. Reflexion und Brech 4.11. Entstehung und Erzeiten 2.12. Entstehung und Erzeiten 2.13. Entstehung und Erzeiten 2.14. Entstehung und Erzeiten 2.15. Entstehung und Erzei	2. Semester / jedes Sommersemester  Prof. Dr. Wixforth Prof. Dr. Brütting (SS 2009)  deutsch  Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Mals Nebenfach in Studiengängen der I Vorlesung 4 Übungen 2    Präsenzzeit Vorlesung 60   Übung 30   Klausur	BaPhy-12-01  2. Semester / jedes Sommersemester  Prof. Dr. Wixforth Prof. Dr. Brütting (SS 2009)  deutsch Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwi als Nebenfach in Studiengängen der Mathem    Lehrform   SWS	BaPhy-12-01  2. Semester / jedes Sommersemester  Prof. Dr. Wixforth Prof. Dr. Brütting (SS 2009)  deutsch Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwissenschar als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und Irr    Lehfrorm	BaPhy-12-01  2. Semester / jedes Sommersemester  Prof. Dr. Wixforth Prof. Dr. Brütting (SS 2009)  deutsch  Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwissenschaften; Lehramt als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und Informatik    Lehrform   SWS   Gruppengröße		

	<ul><li>5.1. Spiegelung und Brechung</li><li>5.2. Abbildungseigenschaften und Abbildungsfehler</li><li>5.3. Optische Instrumente</li><li>5.4. Interferenz, Beugung und Holographie</li></ul>
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Klausur, 150 min
Medienformen	Vorlesung: Folien/Tafelvortrag mit Medienunterstützung und Experimenten Übung: intensive Betreuung in Kleingruppen Selbststudium
Literatur	<ul> <li>Alonso-Finn: Fundamental University Physics II</li> <li>Demtröder: Experimentalphysik</li> <li>Halliday, Resnick &amp; Walker: Physik</li> <li>Tipler &amp; Mosca: Physik</li> <li>Meschede: Gerthsen Physik</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

Modulbezeichnung	Physil	Physik III – Atom- und Molekülphysik										
Signatur	BaPhy	BaPhy-13-01										
Studiensemester /	3. Ser	nester	/ iedes \	Vintersen	nester							
Angebotsturnus			•									
Modulverantwortliche(r)		Prof. Dr. Mannhart Apl. Prof. DrIng. Fantz (WS 2009/10)										
Dozent(in) Sprache		deutsch										
Zuordnung zum		Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwissenschaften; Lehramt;										
Curriculum		als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und Informatik										
		Lehrform SWS Gruppengröße										
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		80-100					
	Übungen 2 10-15											
		., .		Präsen	zzeit		studium	Gesamt	4			
Arbeitsaufwand		Vorle		60		45		105	-			
(Stunden)		Übun Klaus		30		75 30		105 30	-			
		Maus	uı			30		240	╡			
Leistungspunkte	8							210	1			
Voraussetzungen nach												
Prüfungsordnung	keine											
Empfohlene							sungen d	les 1. und 2.	Fachsemes-			
Voraussetzungen	ters –	insbe	sondere	Physik I u	ınd II – a	ıuf.						
Angestrebte Lernergebnisse	<ul><li>ke</li><li>ter</li><li>de</li><li>ha</li><li>kü</li><li>Ho</li><li>un</li></ul>	ter der klassischen Physik und der Quantenphysik, sind mit dem grundlegenden Verhalten der Atome und Moleküle vertraut,  • haben Fertigkeiten im Behandeln einfacher Probleme der Atom- und Molekülphysik erworben, haben die Fähigkeit, die Grundlagen der Kernphysik, der Hochenergiephysik und der Physik der kondensierten Materie zu erlernen,										
Inhalt  (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	2. Er 3. Er 4. Gr 5. Mo 5. 5. 6. Da 7. At 8. Ele 9. La 10. I	<ol> <li>Einführung [1]</li> <li>Entwicklung der Atomvorstellung [2]</li> <li>Entwicklung der Quantenphysik [2]</li> <li>Grundlagen der Quantenmechanik [6]</li> <li>Moderne Atomphysik [2]         <ol> <li>Verschränkte Zustände</li> <li>Quantenkryptographie</li> <li>Qubits</li> </ol> </li> <li>Das Wasserstoffatom [3]</li> <li>Atome mit mehreren Elektronen, das Periodensystem [4]</li> <li>Elektromagnetische Strahlung, Auswahlregeln [3]</li> <li>Laser [2]</li> <li>Molekülphysik [4]         <ol> <li>Chemische Bindung</li> <li>Hybridisierung</li> <li>Molekülspektren</li> </ol> </li> <li>Aktuelle Probleme der Atomphysik, Bose-Einstein Kondensation [1]</li> </ol>										
Studien-/ Prüfungsleistungen		ısur, 9										
Medienformen	Vortra	ıg, Haı	ndschrift,	Diagram	me und	Daten n	nit Beame	er projiziert				
Literatur	(S	pringe	r)				me, Mole nrung (Te	küle und Fes ubner)	tkörper			
Sonstige Informationen	In dies	ser Fo	rm wird o	las Modu	l ab WS	2010/1	1 angebo	ten.				

Modulbezeichnung	Physik IV – Festkörperphysik										
Signatur		BaPhy-14-01									
Studiensemester /											
Angebotsturnus	4. Seme	ester / jedes S	Sommers	emester							
Modulverantwortliche(r)	Prof Dr	Λ Loidl									
Dozent(in)		Prof. Dr. A. Loidl Prof. Dr. Mannhart (SS 2009)									
Sprache		deutsch									
Zuordnung zum		Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwissenschaften; Lehramt Physik;									
Curriculum		als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und Informatik									
Cumculum	Lehrform SWS Gruppengröße										
Lehrform/SWS		Vorlesu		4		80-100	igi ois <del>e</del>				
Letinomi, evve		Übunge		2		10-15					
		Obunge	Präsen	1	Figen	studium	Gesamt				
	V	orlesung	60	ZZOR	45	Stadiairi	105	-			
Arbeitsaufwand		bung	30		75		105	-			
(Stunden)		lausur	- 50		30		30				
		iaasai			- 00		240				
Leistungspunkte	8						210	I			
Voraussetzungen nach	_										
Prüfungsordnung	keine										
Empfohlene	Die Vorl	lesung baut a	uf den In	halten d	er Vorle	sunaen d	es 1 2 und	3 Fachse-			
Voraussetzungen		= insbesond					55 1., Z. unu	5. I donot-			
	22.0.0	2200.10	, 0	, 💴							
Angestrebte Lernergebnisse	<ul> <li>kenr thod</li> <li>habe sind date</li> <li>und nanr kritis</li> </ul>	sind vertraut mit allgemeinen Auswertemethoden, können selbständig Mess- daten analysieren									
Inhalt  (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	2. Klas 2.1. 2.2. 3. Stru 3.1. 3.2. 3.3. 3.4. 3.5. 4. Beug 4.1. 4.2. 4.3. 4.4. 5. Dyna 5.1. 5.2. 5.3. 5.4. 5.5.	Klassifizieru lonenbindu van-der-Wa ktur der Krista Kristallstruk Symmetried Bravais-Git Positionen, Einfache St gung von We Reziprokes Brillouin Zo Strahlung fi Streuung an Bragg- und gestreuten amik von Kris Einleitung Einatomare Zweiatoman Phononen i Experiment	in Festkö ung nach morphe M ung nach ng, koval als-Bind alle [3] turen operation ter Richtung rukturen llen an K Gitter nen ur Materia m dreidin Laue-Fo Welle, At tallgitterr lineare M e lineare m dreidir eller Nace Neutror	Struktur Materialie Bindung ente Bin ung, Wa en gen, Ebe ristallen aluntersu nensiona rmulieru tomform [4] Kette Kette mensiona chweis von enstreu	en, Flüss g: dung, n sserstor nen [4] uchunge alen Gitt ng, Stre -Faktore	netallische ffbrückenl en er: eumethode en, Debye	e Bindung,	oren			

	<ol> <li>Anharmonische Effekte [2]         <ol> <li>Thermische Ausdehnung</li> <li>Wärmeleitung in Isolatoren</li> </ol> </li> <li>Das freie Elektronengas [3]         <ol> <li>Elektronische Energieniveaus im Eindimensionalen</li> <li>Energieniveaus im Dreidimensionalen, elektronische Zustandsdichte</li> <li>Fermi-Dirac-Verteilungsfunktion</li> <li>Epergieniveaus im Dreidimensionalen, elektronische Zustandsdichte</li> <li>Fermi-Dirac-Verteilungsfunktion</li> <li>Epergiebänder [4]</li> </ol> </li> <li>Elektronen im periodischen Potential; Energiebänder [4]</li> <li>Elektronen im gitterperiodischen Potential</li> <li>Näherung für quasi-freie Elektronen</li> <li>Mäherung für stark gebundene Elektronen</li> <li>Mittlere Geschwindigkeit und effektive Massen</li> <li>Bandstrukturen</li> </ol> <li>Fermi-Flächen [3]         <ol> <li>Konstruktion von Fermi-Flächen</li> <li>Elektronen im Magnetfeld: Elektron- und Lochbahnen</li> <li>Vermessung von Fermi-Flächen am Beispiel von de Haas-van-Alphen-Experimenten</li> </ol> </li> <li>Halbleiter [4]         <ol> <li>Klassifizierung</li> <li>Energielücke</li> <li>Defektelektronen</li> <li>Idealhalbleiter</li> <li>Anwendungen: p-n-Übergang, Diode, Transistor</li> </ol> </li>
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Klausur, 120 min
Medienformen	Tafelvortrag, gelegentlich Beamer-Präsentation, teilweise Overhead-Folien
Literatur	<ul> <li>N.W. Ashcroft, N.D. Mermin, Festkörperphysik (Oldenbourg)</li> <li>Ch. Kittel, Einführung in die Festkörperphysik (Oldenbourg)</li> <li>W. Demtröder, Experimentalphysik 3 (Springer)</li> <li>KH. Hellwege, Festkörperphysik (Springer)</li> <li>S. Hunklinger, Festkörperphysik (Oldenbourg)</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

Modulbezeichnung		Physik V – Kern- und Teilchenphysik BaPhy-15-01									
Signatur	ВаРі	1y-15-0	1								
Studiensemester /	5. Se	emeste	r / jedes V	Vinterser	nester						
Angebotsturnus		·									
Modulverantwortliche(r)		Prof. Dr. Mannhart									
Dozent(in)		N.N.									
Sprache	deut	deutsch									
Zuordnung zum	Bach	Bachelor Physik (Pflicht)									
Curriculum		Lehrform   SWS   Gruppengröße									
Lehrform/SWS			Vorlesu				70-90	rigroise	-		
Leilloilli/3VV3			Übunge		2		10-15		-		
			Obunge	Präsen		Figon	studium	Gesamt			
		Vorle	euna	30	22611	30	Studium	60	┥		
Arbeitsaufwand		Übun		30		60		90	-		
(Stunden)		Klaus		00		30		30	1		
		Made	ui			- 00		180	┪		
Leistungspunkte	6					l		100			
Voraussetzungen nach											
Prüfungsordnung	keine	9									
Empfohlene	Die \	/orlesu	ng baut a	uf den In	halten d	er Vorle	sunaen d	er ersten vie	r Fachse-		
Voraussetzungen			sbesonde								
Angestrebte Lernergebnisse	• k d	der Kernkraft; sie sind mit den Grundzügen des Standardmodells vertraut,  haben die Fertigkeit erworben, grundlegende Probleme der Kern- und Teil- chenphysik zu verstehen,									
Inhalt (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	2. F 3. A 4. K 5. S 6. E	1.1. Ke 1.2. Da Radioak 2.1. Ze 2.2. St 2.3. al <sub>l</sub> 2.4. be 2.5. ga Antimate (ernrea 55.1. Da 55.2. Ke 55.3. Ke 55.4. Ur Experim 6.1. Be 6.2. Na Vechse 7.1. W 7.2. Ne 7.3. Ar Das Sta 3.1. El 3.3. Di 3.3. Di 3.4. Er	eschleunig achweism Iwirkunge echselwir eutronena	ine n etze simetrie II , das Ner ahlung I abilität vonenmode ng er Eleme ethoden ger ethoden ger ktivierun gen der T dell [3] eilchen Evolutior taren We größen un	on Kerne ill nte der Kerr silchen m eilchenp n des Ur schselwir nd Symn	n- und T nit Mate physik ir niversur kungen netrien	der Medi	rysik [2] izintechnik			

Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Klausur, 90 min
Medienformen	Vortrag, Handschrift, Diagramme und Daten mit Beamer projiziert
Literatur	<ul> <li>W. Demtröder, Experimentalphysik IV: Kern-, Teilchen- und Astrophysik (Springer)</li> <li>T. Mayer-Kuckuk, Kernphysik. Eine Einführung (Teubner)</li> </ul>
Sonstige Informationen	In dieser Form wird das Modul ab WS 2011/12 angeboten.

Modulbezeichnung	Physikalisches Anfänger-Praktikum									
Signatur	BaPhy-16-01									
Studiensemester /			moetria\ Posi	iodos Wintersons	etor					
Angebotsturnus		,	mestrig), Begini	n jedes Winterseme	ester					
Modulverantwortliche(r)	Prof. Dr. H		<b>.</b>							
Dozent(in) Sprache	deutsch	orn (WS 2009/10	))							
Sprache		hveik (Dflicht): B	achelor Material	wissenschaften; Le	hramt:					
Zuordnung zum				κ, Informatik, Geogr		nilo-				
Curriculum	sophie	rotadiongangor	i dei matrieriatii	t, illioirridait, ocogi	aprile and i i	0				
Lehrform/SWS		Lehrform SWS Gruppengröße / Gesamtzahl   Praktikum 12 2 / 140								
			Präsenzzeit	Eigenstudium	Gesamt					
Arbeitsaufwand		tikum	180	120	300					
(Stunden)	Vers	uchsprotokolle		180	180	<u> </u>				
					480					
Leistungspunkte	16									
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	keine									
Empfohlene				orlesungen des 1. u	ınd 2. Fachse	mes-				
Voraussetzungen	ters – insbe	esondere Physik	I und II – auf.							
Angestrebte Lernergebnisse	sik, inst und Op Sie sind gestellu durchzu mathen und bes hung ei	besondere in der tik, und haben G I in der Lage, sic ing einzuarbeiter iführen, sowie di natisch und phys sitzen die Kompe	n Bereichen Med drundkenntnisse ch mittels Literati n, ein vorgegebe de Ergebnisse di dikalisch zu besc etenz, ein experi Fehlerabschätz	en Grundlagen der chanik, Wärmelehre der physikalischen urstudium in eine plenes Experiment au eser experimentelle hreiben, mentelles Ergebnis ung und durch Ver	e, Elektrodyna Messtechnik hysikalische f ifzubauen und en Fragestellu unter Einbez	amik - Fra- d ing				
Inhalt:	M1: Dreh	pendel								
Liste aller Versuche	M2: Dicht	e von Flüssigkei		pern						
		ellsches Fallrad								
		tsches Rohr								
		ppelte Pendel	<del></del>	10.1.100						
		lächenspannung	g und dynamisch	ie Viskosität						
	M7: Wind									
		ungshören risches Wärmeä	auivalent							
		epunkterhöhung	quivalent							
		ensationswärme	von Wasser							
		ifische Wärmeka		sser						
		atenexponent	•							
		ofdruckkurve vor	n Wasser							
	W7: Wärn									
		enkollektor								
		noelektrische Ef	fekte							
		meleitung	d Lineane	da wa a w						
		weite von Linse ungsindex und I		temen						
		onsche Ringe	713PEL310H							
		dungsfehler von	Linsen							
	O5: Polar									
	O6: Lichtle									
		che Instrumente								
		ertsches Gesetz								
		n-Boltzmann-Ge								
	E1: Phase	enverschiebung	im Wechselstror	nkreis						

	E2: Messungen mit Elektronenstrahl-Oszillograph
	E3: Kennlinien von Elektronenröhren
	E4: Resonanz im Wechselstromkreis
	E5: EMK von Stromquellen
	E6: NTC- und PTC-Widerstand
	E8: NF-Verstärker
	E9: Äquipotential- und Feldlinien
	E10: Induktion
Studien-/ Prüfungsleistungen	24 mindestens mit "ausreichend" bewertete Versuchsprotokolle, siehe unten.
Medienformen	-
Literatur	<ul> <li>W. Demtröder, Experimentalphysik 1-4 (Springer)</li> <li>D. Meschede, Gerthsen Physik (Springer)</li> <li>R. Weber, Physik I (Teubner)</li> <li>W. Walcher, Praktikum der Physik (Teubner)</li> <li>H. Westphal, Physikalisches Praktikum (Vieweg)</li> <li>W. Ilberg, D. Geschke, Physikalisches Praktikum (Teubner)</li> <li>Bergmann, Schäfer, Lehrbuch der Experimentalphysik 1-3 (de Gruyter)</li> </ul>
Sonstige Informationen	Das Praktikum muss innerhalb von zwei Semestern abgeschlossen werden. Jede/r Studierende muss 24 Versuche durchführen. Zu jedem Versuch ist innerhalb von 3 Wochen ein Protokoll zu erstellen, in dem die physikalischen Grundlagen des Versuchs, der Versuchsaufbau, der Versuchsverlauf sowie die Ergebnisse und ihre Interpretation dokumentiert sind.  Die schriftliche Ausarbeitung eines Versuchs wird zu zwei Dritteln, die Durchführung vor Ort zu einem Drittel gewertet. Die Abschlussnote wird aus dem Mittelwert aller 24 Versuche errechnet.  http://www.physik.uni-augsburg.de/exp2/lehre/A-Praktikum/AP.shtml

Modulbezeichnung	Physikalisches Fortgeschrittenen-Praktikum									
Signatur	BaPhy-18-01									
Studiensemester / Angebotsturnus			auf folo	gende Sem	esterferien / jähr	lich				
Modulverantwortliche(r)		Prof. Dr. Stritzker  Dr. Schreck, Prof. Dr. Stritzker sowie Mitarbeiter aus allen experimentellen Lehr-								
Dozent(in)	stühlen des	stühlen des Instituts für Physik								
Sprache	deutsch									
Zuordnung zum Curriculum	Bachelor Physik (Pflicht)									
Lehrform/SWS		Lehrform SWS Gruppengröße / Gesamtzahl Praktikum 8 2 / 60								
Arbeitsaufwand	5.11			enzzeit	Eigenstudium	Gesamt				
(Stunden)	Prakti	kum	120		240	360				
Leistungspunkte Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	12 keine									
Empfohlene Voraussetzungen	Grundkennt	nisse aus	Phys	ik I – V, Fe	stkörperphysik, C	Quantenmechan	ik			
Angestrebte Lernergebnisse	physik u physikal Sie sind vertiefte auszuwe Sie besit ter expe	die theore nd der Qu schen Me in der La Versuche erten. zen die k rimentelle	uanter essted ge, side aus d Kompe er Metl	nmechanik chnik vertra ch in ein Sp diesem Spe ctenz, physi	ezialgebiet der F ezialgebiet selbst kalische Fragest ntersuchen, die \	gängigen Metho Physik einzuarbe ändig durchzufü ellungen mittels	oden der eiten und ehren und geeigne-			
Inhalt	sungszeit (je Feldern Ker zuführen. Ei sich auf der Im zweit Beginn der	Das Praktikum gliedert sich in zwei Teile. Im ersten Teil, der während der Vorlesungszeit (jeweils mittwochs ganztägig) stattfindet, sind 7 Versuche u. a. aus den Feldern Kernphysik, Festkörperphysik, Plasmaphysik, Molekülphysik etc. durchzuführen. Eine Kurzbeschreibung zu den aktuell verfügbaren Versuchen findet sich auf der FP-Webseite, siehe unten.  Im zweiten Teil sind 5 Elektronikversuche in einem Blockpraktikum i. d. R. zu Beginn der Semesterferien durchzuführen. Die Leitung dieses Praktikumsteils liegt beim Lehrstuhl Experimentalphysik I.								
Studien-/ Prüfungsleistungen	such wird be Gewicht And 1. Vorbes 2. Versuch 3. Auswe 4. Absch Die Gesamt	12 mindestens mit "ausreichend" bewertete Laborversuche. Jeder einzelne Versuch wird bewertet; bei der Bewertung finden folgende Kriterien mit gleichem Gewicht Anwendung:  1. Vorbesprechung vor dem Versuch 2. Versuchsdurchführung 3. Auswertung und schriftliche Ausarbeitung 4. Abschlussbesprechung nach Rückgabe der Auswertungen Die Gesamtnote für dieses Modul errechnet sich aus dem arithmetischen Mittel der in jedem einzelnen Versuch erzielten Bewertungen.								
Medienformen	-									
Literatur	Naturwisser	schaften Ownload	auszu verfüg	ıleihen. Zur	such sind in der I m Teil sind die Ar rführende Literat	nleitungen auch	elektro-			
Sonstige Informationen	http://www.p	hysik.uni	-augs	burg.de/~m	atth/FP/FPNEU.	html				

## 2. Kernfach Theoretische Physik

Modulbezeichnung	Theoretische Physik I – Höhere Mechanik, Quantenmechanik Teil 1 BaPhy-21-01									
Signatur Studiensemester /	BaPr	1y-21-0	1							
Angebotsturnus	3. Se	emester	/ jedes \	Vinterser	nester					
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Ec	kern							
Dozent(in)				2009/10	)					
Sprache	deuts									
Zuordnung zum		Bachelor Physik (Pflicht); als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und								
Curriculum	Informatik  Lehrform SWS Gruppengröße									
Lehrform/SWS			Vorlesu		SWS 4		40-50	rigroise	-	
Lorinomillovvo			Übunge		2		10-12		-	
				Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt		
Arbeitsaufwand		Vorles		60		45		105	]	
(Stunden)		Übun		30		75		105	-	
(=======		Klaus	ur			30		30	4	
Loietungenunkto	8							240		
Leistungspunkte Voraussetzungen nach										
Prüfungsordnung	keine	;								
Empfohlene	Die ∖	/orlesu	ng baut a	uf den In	halten d	er Vorle	esungen c	des 1. und 2.	Fachsemes-	
Voraussetzungen	ters -	- insbe	sondere l	Mathema	tische K	onzepte	e I und II -	- auf.		
Angestrebte Lernergebnisse	<ul> <li>lich des Lagrange- und Hamilton-Formalismus sowie der speziellen Relativitätstheorie; sie sind mit den Grundlagen der Quantentheorie und einfachen Anwendungen vertraut,</li> <li>haben Fertigkeiten zur Formulierung und Bearbeitung von theoretischen Fragestellungen mithilfe der erlernten, insbesondere mathematischen Methoden erworben,</li> <li>und besitzen die Kompetenz, Problemstellungen in den genannten Bereichen selbständig zu bearbeiten.</li> </ul>							etischen Fra- en Methoden		
Inhalt  (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	1 2 Quar									

	<ul> <li>5.1 Freies Teilchen</li> <li>5.2 Streuung an einer Potentialbarriere</li> <li>5.3 Gebundene Zustände</li> <li>6. Harmonischer Oszillator [2]</li> <li>6.1 Eigenfunktionen und Eigenwerte</li> <li>6.2 Matrix-Darstellung, Zeitentwicklung</li> </ul>
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Klausur, 150 min
Medienformen	Tafelvortrag, gelegentlich Beamer-Präsentation
Literatur	<ul> <li>T. Fließbach, Theoretische Physik; Mechanik, Quantenmechanik (Spektrum)</li> <li>W. Greiner, Theoretische Physik; Klassische Mechanik I und II, Quantenmechanik – Einführung (Harri Deutsch)</li> <li>L. D. Landau und E. M. Lifschitz, Lehrbuch der Theoretischen Physik; Mechanik, Quantenmechanik (Harri Deutsch)</li> <li>W. Nolting, Grundkurs Theoretische Physik; Klassische Mechanik, Analytische Mechanik, Quantenmechanik – Grundlagen (Springer)</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

Modulbezeichnung	Theoretische Physik II – Quantenmechanik Teil 2 BaPhy-22-01									
Signatur	ВаР	ny-22-0	0.1							
Studiensemester /	4. Se	emeste	r/jedes S	Sommers	emester					
Angebotsturnus										
Modulverantwortliche(r) Dozent(in)		Dr. Vo	ilhardt (S	S 2000)						
Sprache	deut		ııııaıuı (S	S 2009)						
Zuordnung zum			nysik (Dfli	cht). ale I	Vehenfa	ch in St	ııdiengän	gen der Math	ematik und	
Curriculum		matik	1301K (1 111	only, als I	TODOLIIA	O.1 111 Oli	aaicrigari	gon doi matti	Citiatiik aria	
		Lehrform SWS Gruppengröße								
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		40-50	<u> </u>		
			Übunge	n	2		10-12			
				Präsen	zzeit		studium	Gesamt	<u> </u>	
Arbeitsaufwand		Vorle		60		70		130	<u> </u>	
(Stunden)		Übun		30		100		130	<u> </u>	
(313.133.1)		Klaus	sur			40		40		
	40							300		
Leistungspunkte	10									
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	keine	Э								
Empfohlene	Die \	/orlesii	ng haut a	uf den In	halten d	er Vorle	sungen F	Physik I-III und	d insheson-	
Voraussetzungen								nmechanik Te		
	20.0			., , 111	27.0.0 111		.,		/ ••••••	
Angestrebte Lernergebnisse	u s • s ti	und Methoden der nichtrelativistischen Quantenmechanik von Einteilchensystemen einschließlich der Postulate, auf denen sie aufbaut, sind fähig, allgemeine quantenmechanische Einteilchenprobleme mathematisch zu formulieren und durch Anwendung geeigneter Methoden, insbesondere Näherungsmethoden, zu lösen,								
Inhalt (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	2 3 4 5 6 7 8	1.1 1.2 1.3 1.4 1. Die P 1. Schrö 3.1 3.2 1. Einfac 4.1 4.2 4.3 4.4 1. Ehrer 6.1 6.2 1. Nähel 8.1 8.2 1. Drehii 0. Was	Lineare C Das Eige Unendlick ostulate condinger-G Schröding Basis-Trache eindir Potentials Tunneleft Streuzus onischer Lösung in Algebrais nberg-Un Ableitung Energie-Z rungsmet Stationär	Vektorräu Dperatore nwertpro h-dimens der Quant leichung ger- und ansforma mensiona töpfe stufen fekt tände Doszillator n der Orts sche Lösu schärfere j der Uns Zeit-Unsc hoden [3] e Zustän ngige Stö ktom [2] kräfte	me, Ska n und ih blem für ionale V tenmech [1] Heisenb tionen le Proble lation [1 chärfere härferela	re Dars Hermite ektorräu anik [2] erg-Dar eme [2]  ung hode l] lation fü ation	tellung esche Op ume: der l	Hilbertraum	peratoren	

	10.3 Entartung des Spektrums  11. Pfadintegral-Formulierung der Quantenmechanik [1]     11.1 Pfadintegral-Postulat     11.2 Äquivalenz zur Schrödinger-Gleichung  12. WKB-Näherung und Limes h → 0 [1]  13. Geladenes Teilchen im elektromagnetischen Feld [1]     13.1 Eichtransformationen     13.2 Aharonov-Bohm-Effekt  14. Spin [1]  15. Mehrteilchensysteme [2]     15.1 Identische Teilchen     15.2 Fermionen und Bosonen
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Klausur, 150 min
Medienformen	Tafelvortrag, gelegentlich Beamer-Präsentation
Literatur	<ul> <li>R. Shankar, Principles of Quantum Mechanics (Plenum Press)</li> <li>F. Schwabl, Quantenmechanik (Springer)</li> <li>W. Nolting, Quantenmechnik, Grundkurs Theoretische Physik, Band 5, Teil 1 und 2 (Springer)</li> <li>W. Greiner, Quantenmechanik, Teil 1, Einführung (Harri Deutsch)</li> <li>G. Münster, Quantentheorie (de Gruyter)</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

	retisch	e Physik							
Theoretische Physik III – Thermodynamik, Statistische Physik BaPhy-23-01									
BaPl	1y-23-0	1							
5. Se	emeste	r / jedes V	Vinterser	nester					
			2000/10	\					
	deutsch								
	Bachelor Physik (Pflicht); als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und								
	Informatik								
	Lehrform SWS Gruppengröße								
				4		40-50			
	1	Übunge		_	ı		T		
				zzeit		studium		-	
								_	
			30						
	Kiaus	ur			30			-{	
8							240		
keine	9								
Die \	/orlesu	ng baut a	uf den In	halten d	er Vorle	sungen d	les 3. und 4.	Fachsemes-	
• K S S S • F IL	<ul> <li>Kenntnisse zu den Methoden und Konzepten der Thermodynamik und der statistischen Physik einschließlich der Beschreibung durch statistische En- sembles sowohl für klassische Systeme als auch für Quantensysteme,</li> <li>Fertigkeiten zur Formulierung und Bearbeitung von theoretischen Fragestel- lungen mithilfe erlernter mathematischen Methoden</li> </ul>								
1. T 2. H 3. T 3. T 3. T 3. Stati	Thermodynamische Systeme [2] 1.1. Zustand, Gleichgewicht 1.2. Temperaturbegriff 1.3. Zustandsgleichungen (Ideales Gas, Van der Waals-Gas) 2. Hauptsätze der Thermodynamik [4] 2.1. Zustandsänderungen 2.2. Carnot-Kreisprozess 2.3. Methode der Kreisprozess 2.3. Methode der Kreisprozess 3. Thermodynamische Potentiale [6] 3.1. Zustandsvariablen 3.2. Joule-Thomson-Prozess 3.3. Maxwell-Relationen 3.4. Ideales Gas 3.5. Thermodynamisches Gleichgewicht 3.6. Stabilität thermodynamischer Systeme  Statistische Physik und Statistische Ensembles  1. Wahrscheinlichkeitsbegriffe und Boltzmannprinzip [1] 2. Zugeordnete Potentiale [1] 3. Klassische Systeme [4] 3.1. Maxwellsche Geschwindigkeitsverteilung 3.2. Barometrische Höhenformel								
	Prof. Prof. deuts Bach Infor  8 keine Die \ters- Lers- Infor  1. T  2. H  2. H  3. T  3. T  3. Statis 1. V 2. Z 3. K	Prof. Dr. Hä Prof. Dr. Ka deutsch Bachelor Pr Informatik  Vorle Übun Klaus  8  keine  Die Vorlesu ters – insbe  Die Studiere Kenntnis statistisc sembles Fertigke lungen r und Kon dig zu be  Thermodyna  1. Thermod 1.1. Zu 1.2. Te 1.3. Zu 2.1. Zu 2.2. Ca 2.3. Me 3. Thermod 3.1. Zu 3.2. Jo 3.3. Me 3.4. Ide 3.5. Tr 3.6. St  Statistische  1. Wahrsch 2. Zugeord 3. Klassisc 3.1. Me 3.2. Ba 3.3. Gi	Prof. Dr. Hänggi Prof. Dr. Kampf (WS deutsch Bachelor Physik (Pfli Informatik    Lehrfor Vorlesung Übung Übung Klausur     8	Prof. Dr. Hänggi Prof. Dr. Kampf (WS 2009/10) deutsch Bachelor Physik (Pflicht); als I Informatik    Lehrform	Prof. Dr. Kampf (WS 2009/10)  deutsch  Bachelor Physik (Pflicht); als Nebenfar Informatik    Lehrform   SWS     Vorlesung   4     Übungen   2     Präsenzzeit     Vorlesung   60     Übung   30     Klausur     B     Keine     Die Vorlesung baut auf den Inhalten dies – insbesondere Theoretische Physik einschließlich sembles sowohl für klassische Systeme [2]     1.1. Zustand, Gleichgewicht     1.2. Temperaturbegriff     1.3. Zustandsgleichungen (Ideale     2.1. Zustandsdanderungen     2.2. Carnot-Kreisprozess     3. Thermodynamische Potentiale [6]     3.1. Zustandsvariablen     3.2. Joule-Thomson-Prozess     3.3. Maxwell-Relationen     3.4. Ideales Gas     3.5. Thermodynamisches Gleichg     3.6. Stabilität thermodynamische     Statistische Physik und Statistische En     1. Wahrscheinlichkeitsbegriffe und Be     2. Zugeordnete Potentiale [1]     3.1. Maxwellsche Geschwindigke     3.2. Barometrische Höhenformel     3.3. Gleichverteilungssatz	Prof. Dr. Hänggi Prof. Dr. Kampf (WS 2009/10)  deutsch  Bachelor Physik (Pflicht); als Nebenfach in Str. Informatik    Lehrform	Prof. Dr. Hänggi Prof. Dr. Kampf (WS 2009/10) deutsch Bachelor Physik (Pflicht); als Nebenfach in Studiengäng Informatik    Lehrform   SWS   Gruppe, Vorlesung   4   40-50     Übungen   2   10-12     Präsenzzeit   Eigenstudium     Vorlesung   60   45     Übung   30   75     Klausur   30     Sklausur   30     Better   Studierenden erwerben     Kenntnisse zu den Methoden und Konzepten der TI statistischen Physik einschließlich der Beschreibung sembles sowohl für klassische Systeme als auch fü     Fertigkeiten zur Formulierung und Bearbeitung von lungen mithilfe erlernter mathematischen Methoden     und Kompetenzen, Problemstellungen in den genar dig zu bearbeiten.    Thermodynamik     Thermodynamische Systeme [2]     1.1. Zustand, Gleichgewicht     1.2. Temperaturbegriff     1.3. Zustandsgleichungen (Ideales Gas, Van der Van 2.2. Carnot-Kreisprozess     2.3. Methode der Kreisprozess     3.5. Thermodynamische Potentiale [6]     3.1. Zustandsvalblen     3.2. Joule-Thomson-Prozess     3.3. Maxwell-Relationen     3.4. Ideales Gas     3.5. Thermodynamisches Gleichgewicht     3.6. Stabilität thermodynamischer Systeme     Statistische Physik und Statistische Ensembles    1. Wahrscheinlichkeitsbegriffe und Boltzmannprinzip [1]     2. Zugeordnete Potentiale [1]     3. Klassische Systeme [4]     3.1. Maxwellsche Geschwindigkeitsverteilung     3.2. Barometrische Höhenformel     3.3. Gleichverteilungssatz	Prof. Dr. Hänggi Prof. Dr. Kampf (WS 2009/10) deutsch Bachelor Physik (Pflicht); als Nebenfach in Studiengängen der Math Informatik    Lehrform   SWS   Gruppengröße	

	<ul> <li>4.3. Fermi-Dirac-Statistik</li> <li>5. Schwarzkörperstrahlung [1]</li> <li>Theorie der Phasenübergänge</li> <li>1. Klassifizierung [1]</li> <li>2. Ferromagnetismus [1]</li> <li>3. Superfluidität [2]</li> <li>4. Landau-Theorie [1]</li> </ul>
Studien-/ Prüfungsleistungen Medienformen	1 Klausur, 150 min
Wedlenformen	Tafelvortrag, gelegentlich Beamer-Präsentation
Literatur	<ul> <li>T. Fließbach, Statistische Physik: Lehrbuch zur Theoretischen Physik IV (Spektrum)</li> <li>W. Nolting, Grundkurs: Theoretische Physik – Bände 4 und 6 (Springer)</li> <li>R. Becker, Theorie der Wärme (Springer)</li> <li>H.B. Callen, Thermodynamics and an introduction to thermostatics (Wiley-VCH)</li> <li>G.H. Wannier, Statistical Physics (Dover)</li> <li>R.K. Pathria, Statistical Mechanics</li> <li>L.D. Landau und E.M. Lifschitz, Band 5 – Statistische Physik (Harri Deutsch)</li> <li>L.E. Reichl, A modern course in statistical physics (Wiley-VCH)</li> <li>D. Chandler, Introduction to modern statistical mechanics (Oxford University Press)</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

Modulbezeichnung	Theoretisch	e Physik	IV – Feld	theorie						
Signatur		BaPhy-24-01								
Studiensemester /	6. Semeste	/ iedes S	Sommers	emester						
Angebotsturnus										
Modulverantwortliche(r)  Dozent(in)	Prof. Dr. Ko Prof. Dr. Hä		2000)							
Sprache	deutsch	riggi (33	2009)							
Zuordnung zum		Bachelor Physik (Pflicht); als Nebenfach in Studiengängen der Mathematik und								
Curriculum	Informatik									
	Lehrform SWS Gruppengröße									
Lehrform/SWS		Vorlesu		4		40-50		-		
		Übungen 2 10-12								
	Vorlesi	ına	Präsen 60	zzeit	45	studium	Gesamt 105	-{		
Arbeitsaufwand	Übung	irig	30		75		105	┥		
(Stunden)	Klausu	r	- 50		30		30	┪		
							240	7		
Leistungspunkte	8		ı					•		
Voraussetzungen nach	keine									
Prüfungsordnung										
Empfohlene							ler ersten Fa	chsemester		
Voraussetzungen	auf – insbes	ondere P	hysik II t	ind Thec	pretische	e Physik I				
Angestrebte Lernergebnisse	und dere kennen sowie di beherrse sung de haben F rien erw und bes	<ul> <li>und deren allgemeine Lösung im Vakuum,</li> <li>kennen die Zusammenhänge und Struktur der Elektro- und Magnetostatik sowie die der Elektrodynamik in Materie,</li> <li>beherrschen die wichtigsten theoretischen Methoden und Konzepte zur Lösung der Poisson- und Laplace-Gleichungen bei Randwertproblemen,</li> <li>haben Fertigkeiten zur Formulierung und Bearbeitung elementarer Feldtheorien erworben</li> </ul>								
Inhalt  (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	1. Postul 2. Elektro 3. Die ele 4. Die Elektro 6. Allgen 7. Elektro 8. Wechs 9. Elektro Elementare 10. Schw	Elektrodynamik  1. Postulate, Maxwell-Gleichungen [2]  2. Elektrostatik und Magnetostatik [3]  3. Die elektromagnetischen Potentiale, Eichtransformationen [2]  4. Die Elektrodynamik als relativistische Theorie bewegter Ladungen [4]  5. Elektromagnetische Wellen [1]  6. Allgemeine Lösung der Maxwell-Gleichungen [2]  7. Elektromagnetische Strahlung [2]  8. Wechselwirkung elektromagnetischer Felder mit Materie [2]  9. Elektromagnetische Wellen in Materie [2]  Elementare Feldtheorie  10. Schwingende Saite und Membrane [2]  11. Lagrange-Dichte, Noether-Theorem [2]  12. Hamilton-Formalismus [2]								
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Klausur, 1		41: -1:4	F - 1:	1181-		D			
Medienformen	ı areivortrag	, gelegen	illich mit	rollenun	nerstútz	ung und l	Beamer-Präs	entation		
Literatur	L. D. La Band 6 -	ndau und	E. M. Lif ynamik, E	schitz, B Band 8 –	and 2 -	Klassisc	ey & Sons) he Feldtheor der Kontinua	e,		
Sonstige Informationen	-									

### 3. Wissenschaftliches Arbeiten und Präsentieren

Modulbezeichnung	Einführung in LaTeX								
Signatur		ny-31-0							
Studiensemester /	5 59	mester	r / jährlich	n, i. d. R.	iedes W	interser	nester		
Angebotsturnus				ı, ı. u. ı	jedes W	interser	ilestei		
Modulverantwortliche(r)		lammei		00(40)					
Dozent(in)			rl (WS 20	109/10)					
Sprache	deut	scn							
Zuordnung zum Curriculum	Bach	elor Ph	nysik (Wa	ıhl)					
Ouriculairi			Lehrfor	m	SWS		Gruppe	naröße.	
Lehrform/SWS			Vorlesu		2		10-50	g. 0.00	=
			Übung	9	1		10-50		-
				Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt	
Arbeitsaufwand		Vorle	sung	30		30		60	
(Stunden)		Übun		15		15		30	
(Startaerr)		Klaus	ur			30		30	
								120	
Leistungspunkte	4								
Voraussetzungen nach	keine	9							
Prüfungsordnung			ina			i/^	OV c!f	ala Due	ai a ul ca us :- 1: ! -
Empfohlene	Kenr	าเกเรรย	ım Umga	ing mit W	ınaows/l	_inux/O	SX, eintac	che Programn eine Vorauss	nierkenntnis-
Voraussetzungen				r Veranst		u mmen	ui, abei K	enie voiauss	cızuriy lül
Angestrebte Lernergebnisse	• b • N • s • d z	Masterarbeit mit allen dazugehörenden Textteilen und							
Inhalt  (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	Folgende Themen bzw. Themenkreise werden behandelt:  Installation eines LaTeX-Systems [1] Einführung in Konzept und Syntax von LaTeX [2] Mathematischer Formelsatz [2] Definition eigener Befehle und Umgebungen [1] Einbinden von Graphiken in LaTeX [2] Erstellen umfangreicher wissenschaftlicher Arbeiten wie Bachelor- oder Masterarbeiten mit allen dafür wichtigen Textteilen: Inhaltsverzeichnis, Gliederung, Tabellen, mathematische Formeln, Abbildungen, Literaturverzeichnis [3] Modifikation eines LaTeX-Systems an eigene Bedürfnisse [1] Grundlagen in Typografie [1] wissenschaftliches Präsentieren mit LaTeX [1]								
Studien-/ Prüfungsleistungen			min (unb	•	D) /5				
Medienformen	Bear	ner-Prä	sentation	n, TeX-Liv	ve-DVD				
Literatur	• N	<ul> <li>H. Kopka, LaTeX, Band I: Einführung (Addison-Wesley)</li> <li>M. Goossens, F. Mittelbach, A. Samarin, Der LaTeX-Begleiter (Addison-Wesley)</li> <li>http://www.dante.de</li> </ul>							
Sonstige Informationen	http:/	//www.p	hysik.un	i-augsbu	rg.de/ex	o6/latex			

Modulbezeichnung	Phys	Physik im Alltag								
Signatur		ny-31-1								
Studiensemester /	E 0.	5. Semester / jährlich								
Angebotsturnus	5. 56	-								
Modulverantwortliche(r)	Prof. Dr. Horn									
Dozent(in)	Prof. Dr. Horn (WS 2009/10)									
Sprache	deut	deutsch								
Zuordnung zum	Dook	Pachalar Physik (Mahl) Lahramt: Pachalar Materialusiasanash affara								
Curriculum	Daci	Bachelor Physik (Wahl), Lehramt; Bachelor Materialwissenschaften								
Lehrform/SWS			Lehrform	SWS	Gruppengröße					
Leilioiii/3VV3			Seminar	2	bis zu 20					
Arbeitsaufwand				Präsenzzeit	Eigenstudium	Gesamt				
(Stunden)		Semi	nar	30	90	120				
Leistungspunkte	4	•								
Voraussetzungen nach	keine	_								
Prüfungsordnung	Keine	=								
Empfohlene	Dhys	Dhysik Crundkurse des 1 his 2 Fesheersesters								
Voraussetzungen	Filys	Physik-Grundkurse des 1. bis 3. Fachsemesters								
Angestrebte Lernergebnisse	<ul><li>h</li><li>h</li><li>te</li><li>te</li><li>u</li><li>A</li></ul>	echnisch aben der els Lite en Ind bes alltag ver erstehe	Kenntnisse der cher Geräte und ile Fertigkeit, sinischer Geräte raturstudium zu itzen die Komperwendete techen und anderer		urphänomene, den Grundlagen im laturphänomene s Form einer Präsel auf physikalischen auftretende Natur	Alltag verwe elbstständig ntation darzu Grundlagen phänomene	ende- mit- ustel- im zu			
Inhalt			he Fragestellur bachtung der I	ngen, die sich aus o Natur ergeben.	dem täglichen Geb	rauch von T	ech-			
Studien-/ Prüfungsleistungen	Sem	inarvor	trag mit Diskus	sion, etwa 60 min	(unbenotet)					
Medienformen	Pow	erpoint	-Präsentation							
Literatur	Best	immt d	urch Vortragsth	nema; wird vom Do	zenten bekannt ge	egeben.				
Sonstige Informationen	-									

Modulbezeichnung	Spez	ielle Pr	obleme c	ler Quant	entheor	ie				
Signatur		BaPhy-32-01								
Studiensemester /				Cin La Cin I	: 45 :					
Angebotsturnus	5. 00	ier 6. S	emester /	janriicn,	ı. a. K. j	eaes vv	interseme	ester		
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Ec	kern							
Dozent(in)	Prof.	Dr. Ec	kern und	PrivDoz	z. Dr. Sc	hwab (V	VS 2009/	10)		
Sprache	deut							- /		
Zuordnung zum	Pachalar Physik (Mahl)									
Curriculum	Bacr	Bachelor Physik (Wahl)								
Lehrform/SWS		LehrformSWSGruppengrößeSeminar210-12								
Arbeitsaufwand				Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt		
(Stunden)		Semii	nar	30		90		120	7	
Leistungspunkte	4			l					•	
Voraussetzungen nach										
Prüfungsordnung	keine	9								
Empfohlene Voraussetzungen			e Physik hysik I – I		Mechani	k, Quan	tenmecha	anik) sowie G	rundkennt-	
Angestrebte Lernergebnisse	• S z d	zialgebiet einzuarbeiten und dieses zu durchdringen. Sie sind in der Lage, das Thema für ein studentisches Publikum anschaulich darzustellen.								
Inhalt	• CC • V fire ZZ • V k	<ul> <li>Variationsprinzip, Variationsrechnung für He-Atome, Hartree-Fock-Näherung für Mehrelektronensysteme</li> <li>Zwei-Niveau-Systeme, Laser und Maser, magnetische Resonanz</li> <li>Wegintegraldarstellung, harmonischer Oszillator mit Wegintegralen, semiklassische Näherung, Instanton-Methode</li> <li>EPR-Paradoxon, Bell-Ungleichungen</li> </ul>								
Studien-/ Prüfungsleistungen	Sem	inarvor	trag mit D	iskussio	n, etwa 6	60 min (	unbenote	et)		
Medienformen	Tafe	lvortrag	, ggf. mit	Folienun	terstützı	ung, Bea	amer-Prä	sentation		
Literatur	• T • L • C	<ul> <li>L. D. Landau und E. M. Lifschitz, Band 1 – Mechanik, Band 3 – Quantenmechanik (Harri Deutsch)</li> <li>C. Cohen-Tannoudji, B. Diu, F. Laloë, Quantenmechanik (de Gruyter)</li> <li>F. Schwabl, Quantenmechanik (Springer)</li> <li>L. E. Ballentine, Quantum Mechanics (World Scientific)</li> </ul>								
Sonstige Informationen		Bei der Auswahl der Vortragsthemen können die Wünsche der Studierenden berücksichtigt werden.								

Modulbezeichnung	Theoretische Physik vieler Teilchen									
Signatur	BaPhy-32-02									
Studiensemester /	•									
Angebotsturnus	5. oder 6. Semester / jährlich, i. d. R. jedes Sommersemester									
Modulverantwortliche(r)	Prof. Dr. Kampf	Prof. Dr. Kampf								
Dozent(in)	Prof. Dr. Kampf und Prof. Dr. Vollhardt (SS 2009)									
Sprache	deutsch									
Zuordnung zum	Pacholar Physik (Mahl)									
Curriculum	Bachelor Physik (Wahl)									
Lehrform/SWS	Lehrform SWS Gruppengröße									
	Seminar   2   10-12									
Arbeitsaufwand	Präsenzzeit Eigenstudium Gesamt									
(Stunden)	Seminar   30   90   120									
Leistungspunkte	4									
Voraussetzungen nach	keine									
Prüfungsordnung										
Empfohlene Voraussetzungen	Theoretische Physik I - III									
voraussetzurigen	· · · · · · · · · · · · · · · · · · ·									
Angestrebte Lernergebnisse	<ul> <li>Die Studierenden sind in der Lage, grundlegende Konzepte der Quantenmechanik und der Statistischen Physik anzuwenden.</li> <li>Sie haben die Fähigkeit, die wesentlichen Aspekte eines physikalischen Problems zu identifizieren und ihren Mitstudierenden zu erklären.</li> <li>Die Studierenden können selbständig ein für sie neues Thema erarbeiten und in einem Vortrag darstellen.</li> </ul>									
Inhalt	Folgende Themen werden behandelt:  Phasenübergänge Boltzmanngleichung und Irreversibilität Monte-Carlo-Simulationen Symmetrie und Erhaltungsgrößen Besetzungszahldarstellung für Fermionen und Bosonen Bose-Einstein-Kondensation und Suprafluidität									
Studien-/ Prüfungsleistungen	Seminarvortrag mit Diskussion, etwa 60 min (unbenotet)									
Medienformen	Beamer-Präsentation									
Literatur	<ul> <li>F. Schwabl, Statistische Mechanik (Springer)</li> <li>F. Reif, Statistische Physik und Theorie der Wärme (de Gruyter)</li> <li>M. LeBellac, F. Mortessagne, G.G. Brouni, Equilibrium and Non-Equilibrium in Statistical Thermodynamics (Cambridge)</li> <li>F. Schwabl, Quantenmechanik für Fortgeschrittene (Springer)</li> <li>G. Baym, Lectures on Quantum Mechanics (W.A. Benjamin)</li> <li>B. Diu, C. Guthmann, D. Lederer, B. Roulet, Grundlagen der Statistischen Physik (de Gruyter)</li> <li>P.M. Chaikin, T.C. Lubensky, Principles of Condensed Matter Physics (Cambridge University Press)</li> </ul>									
Sonstige Informationen	Die Vortragsthemen werden in Absprache mit den Studierenden verg	jeben.								

Modulbezeichnung	Spezielle Probleme der Festkörperphysik										
Signatur		BaPhy-32-03									
Studiensemester /	5 00	5. oder 6. Semester / jährlich, i. d. R. jedes Wintersemester									
Angebotsturnus				jaririicii,	i. u. r. j	eues vv	IIICISCIIIC	SICI			
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. A.	Loidl								
Dozent(in)	Prof.	Prof. Dr. A. Loidl (WS 2009/10)									
Sprache	deut	deutsch									
Zuordnung zum	Dook	Deshalor Dhyelly (Mehl)									
Curriculum	Daci	Bachelor Physik (Wahl)									
Lehrform/SWS		Lehrform SWS Gruppengröße									
			Semina		2		10 -12				
Arbeitsaufwand				Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt			
(Stunden)		Semi	nar	30		90		120			
Leistungspunkte	4										
Voraussetzungen nach	keine	<u> </u>									
Prüfungsordnung	Keirie										
Empfohlene	Eyne	riment	elle Physi	k I - I\/ T	heoretis	che Ph	ysik I - IV				
Voraussetzungen	LAPC	, in the trice	one i riyor	K 1 1V, 1	Heoretic	oric i ii	yone i iv				
Angestrebte Lernergebnisse	u S N • S z d li	<ul> <li>und der grundlegenden Phänomene der Festkörperphysik, insbesondere von Struktur, Thermodynamik und elektronischem Transport in Halbleitern und Metallen.</li> <li>Sie haben die Fertigkeit, sich weitgehend selbständig in ein begrenztes Spezialgebiet einzuarbeiten und dieses zu durchdringen. Sie sind in der Lage, das Thema unter Verwendung moderner Präsentationsmethoden anschaulich darzustellen.</li> </ul>									
Inhalt	Folgende Themen bzw. Themenkreise werden behandelt:  Struktur der Kristalle, elementare Streutheorie Experimentelle Messmethoden: Röntgen- und Neutronendiffraktion Gitterdynamik Experimentelle Bestimmung von Dispersionskurven Thermodynamik von Phononen Elektronen im Festkörper: Vom Elektronengas zum Bändermodell Halbleiter und einfache Bauelemente Elektronische Transporteigenschaften										
Studien-/	Som	inanyor	rag mit D	ickussior	o otwo	0 min (	unbenote	+\			
Prüfungsleistungen						•		٠,			
Medienformen	Bear	ner-Prä	sentation	ı, ggf. mit	Folienu	nterstüt	zung				
Literatur	<ul> <li>N.W. Ashcroft, N.D. Mermin, Festkörperphysik (Oldenbourg)</li> <li>Ch. Kittel, Einführung in die Festkörperphysik (Oldenbourg)</li> <li>W. Demtröder, Experimentalphysik 3 (Springer)</li> <li>KH. Hellwege, Festkörperphysik (Springer)</li> <li>S. Hunklinger, Festkörperphysik (Oldenbourg)</li> </ul>										
Sonstige Informationen			wahl der ' gt werder		hemen l	können	die Wüns	che der Stud	ierenden		

Modulbezeichnung	Physikalische Grundlagen der Energieversorgung										
Signatur	BaPhy-32-0	BaPhy-32-04									
Studiensemester / Angebotsturnus	5. oder 6. S			emester							
Modulverantwortliche(r)	Apl. Prof. D	rIng. Fa	ntz								
Dozent(in)	Apl. Prof. D	rIng. Fa	ntz, Dr. H	lamache	er (SS 2	2009)					
Sprache	deutsch										
Zuordnung zum Curriculum	Bachelor Pl	Bachelor Physik (Wahl)									
Lehrform/SWS	LehrformSWSGruppengrößeSeminar210-12										
Arbeitsaufwand		Seminal   2   10-12									
(Stunden)	Semi	nar	30		90		120	1			
Leistungspunkte	4										
Voraussetzungen nach	keine										
Prüfungsordnung	Kenie										
Empfohlene Voraussetzungen	Grundkenn	tnisse aus	Physik I	-IV; The	rmodyr	namik hilfr	eich, aber nic	ht notwendig			
Angestrebte Lernergebnisse	Grundla besonde Sie hab ligen Be durchdr kum ans Die Stud vorgege und in d Die Stud sorgung	ligen Betreuer, in ein begrenztes Themengebiet einzuarbeiten und dieses zu durchdringen. Sie sind in der Lage, das Thema für ein studentisches Publikum anschaulich darzustellen.  Die Studierenden sind kompetent in der eigenständigen Bearbeitung eines vorgegebenen Themas. Sie können ihre Ergebnisse strukturiert darstellen und in der Diskussion vertreten.									
Inhalt	<ul> <li>Energie</li> <li>Wirkung werke, I</li> <li>Besond Hochter</li> <li>Grenzer Drucklur</li> <li>Grenzer Suprale</li> <li>Umwan</li> </ul>	chreibung n gsgrade de Brennstoff eren Anfo nperaturk n der denl ftspeicher n und Mög itung, Gas dlung von	g der Ene er wichtig zellen, W rderunge omponer kbaren S Batterie glichkeite s, Wasse Endenei	rgieress Jindturbi en an die nten in S peicherten, Wass n der Er rstoff un rgie in N	ourcen andlung nen, P\ Materi olarthe echnolo serstoff nergieüt d Fern utzener	, insbesor lstechnike /, Solartho alien in de rmie, Fusi ogien: Pur pertragung wärme rgie bzw. l	ndere der erne n: fossil befeu	uerte Kraft- schaft wie urbinen aftwerke, chließlich			
Studien-/ Prüfungsleistungen	Seminarvor	trag mit D	iskussion	n, etwa 6	60 min (	(unbenote	et)				
Medienformen	Tafelvortrag	g, ggf. mit	Folienun	terstützi	ung, Be	amer-Prä	sentation				
Literatur	<ul><li>K. Heinl</li><li>E. Rebh nergie (</li><li>Soerens</li><li>P. Würfe</li></ul>	oth, Die E	Energiefra giehandb ewable Er der Sola	age (Vievuch: Gev nergies, rzellen (	weg) 2. winnung 3. Aufla Spektru	Auflage g, Wandlu age um)	ng und Nutzu	ng von E-			
Sonstige Informationen	Bei der Aus berücksicht			themen I	können	die Wüns	sche der Stud	ierenden			

### 4. Kernfach Mathematik

Modulbezeichnung	Math	ematis	che Konz	epte I					
Signatur		BaPhy-41-01							
Studiensemester / Angebotsturnus	1. Se	emester	/ jedes \	Vinterser	nester				
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Zie	gler						
Dozent(in)	Priv.	-Doz. D	r. Eyert (	WS 2009	9/10)				
Sprache	deut	sch							
Zuordnung zum Curriculum	Bach	nelor Ph	ıysik (Pfli	cht); Bac	helor Ma	aterialwi	ssenscha	ıften; Lehram	nt Physik
			Lehrfor		SWS		Gruppe		
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		100-120	)	
			Übunge		2		10-15	Casami	
		Vorlo	nuna .	Präsen 60	zzeit	45	studium	Gesamt 105	4
Arbeitsaufwand		Vorles Übung		30		75		105	╡
(Stunden)		Klaus		30		30		30	┥
		Maus	uı			30		240	╡
Leistungspunkte	8	l				l		240	1
Voraussetzungen nach									
Prüfungsordnung	keine	9							
Empfohlene	Landa de	_							
Voraussetzungen	keine	<del></del>							
Angestrebte Lernergebnisse	<ul> <li>kennen die grundlegenden Konzepte der Mathematik, die zur theoretischen Beschreibung physikalischer Phänomene und Prozesse erforderlich sind,</li> <li>praktizieren durch selbständige Arbeit im Eigenstudium und in den Übungsgruppen das in der Vorlesung erworbene Wissen und</li> <li>besitzen die Kompetenz, elementare physikalische Problemstellungen der klassischen Mechanik in Form von Gleichungen zu formulieren, diese selbständig zu lösen und die theoretischen Ergebnisse in Form von einfachen und allgemein verständlichen physikalischen Bildern zu interpretieren.</li> </ul>								en Übungs- ungen der diese selb- einfachen
Inhalt (ungefährer Zeitauf- wand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	1. Lineare Algebra 1: elementare Vektorrechnung [6] 1.1. Definition und Struktur von Vektorräumen 1.2. Skalar- und Vektorprodukt 1.3. Dimension und Basis 1.4. Transformation orthogonaler Basen 1.5. Drehung von zwei- und dreidimensionalen Koordinatensystemen 2. Differentiation und Integration in mehreren Dimensionen [8] 2.1. Riemann-Integral 2.2. Rechenregeln der Differentation und Integration 2.3. Taylor-Entwicklung 3. Gewöhnliche Differentialgleichungen [8] 3.1. Homogene Differentialgleichungen 3.2. Inhomogene Differentialgleichungen 3.3. Greensche Funktion 3.4. Wronski-Determinante 4. Lineare Algebra 2: Matrizen und Determinanten [8] 4.1. Lineare Transformation und Matrizen, Matrizeninversion 4.2. Allgemeine Berechnung von Determinanten 4.3. Orthogonale und unitäre Transformationen 4.4. Eigenwerte und Eigenvektoren von symmetrischen und Hermiteschen								
Studien-/	1 Kla	ausur, 1	50 min						
Prüfungsleistungen Modionformen				tlich Dro	ioktion · ·	on Dilda	\rn		
Medienformen	rare	ivortrag	, geleger	tlich Pro	ektion V	ou Riide	#III		
Literatur	<u> </u>								

	<ul> <li>F. Ehlotzky, Angewandte Mathematik für Physiker (Springer-Verlag)</li> <li>S. Großmann, Mathematischer Einführungskurs für die Physik (Teubner-Verlag)</li> <li>R. Shankar, Basic Training in Mathematics (Plenum Press)</li> <li>C.B. Lang, N. Pucker, Mathematische Methoden in der Physik (Elsevier)</li> <li>M.L. Boas, Mathematical methods in the physical sciences (Wiley)</li> <li>G.B. Arfken, H.J. Weber, Mathematical methods for physicists (Academic Press)</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

Modulbezeichnung	Math	nematis	Mathematische Konzepte II								
Signatur		hy-42-0		p							
Studiensemester / Angebotsturnus	2. Se	emeste	r / jedes S	Sommers	emester	r					
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Prof. Dr. Ziegler									
Dozent(in)		Prof. Dr. Ziegler (SS 2009)									
Sprache		deutsch									
Zuordnung zum Curriculum	Bach	Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Materialwissenschaften; Lehramt Physik									
Curriculum		Lehrform SWS Gruppengröße									
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		100-120	)			
Letinomi, evve			Übunge		2		10-15	,			
			Obunge	Präsen		Figen	studium	Gesamt			
		Vorle	erina	60	ZZON	45	Stadiairi	105	-		
Arbeitsaufwand		Übun		30		75		105	-		
(Stunden)		Klaus		30		30		30	+		
		Maus	ui			30		240			
Leistungspunkte	8	<u> </u>		<u> </u>				240			
	U										
Voraussetzungen nach	keine	Э									
Prüfungsordnung	-										
Empfohlene Voraussetzungen	Math	ematis	che Konz	epte I							
voraussetzungen											
Angestrebte Lernergebnisse	• p 9 • b E z	Beschreibung physikalischer Phänomene und Prozesse erforderlich sind, praktizieren durch selbständige Arbeit im Eigenstudium und in den Übungsgruppen das in der Vorlesung erworbene Wissen und									
Inhalt (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	1. Vektoranalysis [10] 1.1. Gradient eines skalaren Feldes 1.2. Wegintegration 1.3. Divergenz und Rotation eines Vektorfeldes 1.4. Sätze von Gauß und Stokes 1.5. Orthogonale krummlinige Koordinatensysteme 2. Analysis im Komplexen [12] 2.1. Analytische Funktionen, Cauchy-Riemannsche Differntialgleichung 2.2. Wegintegration, Satz von Cauchy, Residuum 2.3. Laurent-Entwicklung 2.4. Fourierreihen 2.5. Fouriertransformation 2.6. Diracsche Deltafunktion 3. Partielle Differentialgleichungen [5] 3.1. Poisson-Gleichung 3.2. Wellengleichung 4. Grundlagen stochastischer Prozesse [3] 4.1. Kombinatorik und Statistik 4.2. Zentraler Grenzwertsatz										
Studien-/ Prüfungsleistungen			50 min								
Medienformen	Tafe	lvortrag	ı, geleger	tlich Pro	jektion v	on Bilde	ern				
Literatur	• 8							Springer-Ver die Physik (			

	<ul> <li>R. Shankar, Basic Training in Mathematics (Plenum Press)</li> <li>C.B. Lang, N. Pucker, Mathematische Methoden in der Physik (Elsevier)</li> <li>M.L. Boas, Mathematical methods in the physical sciences (Wiley)</li> <li>G.B. Arfken, H.J. Weber, Mathematical methods for physicists (Academic Press)</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

Modulbezeichnung	Anal	ysis I										
Signatur		BaPhy-43-01										
Studiensemester /	1 0	mooto	r / jedes \	Mintoroo	mostor							
Angebotsturnus				/VIIILEI SE	IIIESIEI							
Modulverantwortliche(r)		Dr. Blö										
Dozent(in)		Prof. Dr. Blömker (WS 2009/10)										
Sprache	deut	deutsch										
Zuordnung zum	Back	Bachelor Physik (Pflicht); Bachelor Mathematik; Bachelor Wirtschaftsmathematik										
Curriculum	Daoi											
1 1 1 5 5 1 1 (0) 1 (0)			Lehrfor		SWS		Gruppe					
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		250-300	)				
			Übunge		2		20					
				Präser	nzzeit		studium	Gesamt				
Arbeitsaufwand		Vorle		60		45		105				
(Stunden)		Übun		30		75		105				
,		Klaus	ur			30		30				
Laistonananousleta								240	1			
Leistungspunkte	8											
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	keine	Э										
Empfohlene												
Voraussetzungen	keine	keine										
Voraussetzurigen												
Angestrebte Lernergebnisse	<ul> <li>Die Studierenden</li> <li>kennen die mathematischen Grundbegriffe, auf denen die Differential- und Integralrechnung einer reellen Veränderlichen aufbaut,</li> <li>und können Probleme aus diesem Teilgebiet der Mathematik lösen und die Beweise der relevanten Sätze nachvollziehen.</li> <li>Sie sind in der Lage, die erworbenen Kenntnisse im Kontext der Mathematik als Ganzes einzuordnen und sie auf konkrete Fragestellungen auch aus Bereichen außerhalb der Mathematik anzuwenden.</li> </ul>								en und die Mathematik			
Inhalt	2. C 3. k 4. F 5. C	Reelle Zahlen und Vollständigkeit     Grundlegende topologische Begriffe     Konvergenz und Divergenz bei Folgen und Reihen     Potenz- und Taylor-Reihen     Grundlagen der Differential- und Integralrechnung, insbesondere einer Veränderlichen										
Studien-/	1 Kla	ausur, 1	80 min									
Prüfungsleistungen Medienformen		lvortrag										
MEGIEIIIOIIIEII	raie	ivortiag	l									
Literatur		O. Forster, Analysis I: Differential- und Integralrechung einer Veränderlichen (Vieweg)										
Sonstige Informationen	-					-						

Modulbezeichnung	Anal	veie II							
Signatur		Analysis II BaPhy-44-01							
Studiensemester /									
Angebotsturnus	2. Se	emeste	r / jedes S	Sommers	semeste	r			
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Fe	ls						
Dozent(in)	Prof.	Dr. Fe	ls (SS 20	09)					
Sprache	deut	sch							
Zuordnung zum	Back	nelor Ph	nvsik (Pfli	cht). Bac	helor Ma	athemat	tik: Bache	lor Wirtschaft	smathematik
Curriculum	Duoi	10101 1 1				attrorria			T
Laboria von CVVC			Lehrfor		SWS		Gruppe		
Lehrform/SWS			Vorlesu Übunge		2		250-300 20	)	
			Obunge	Präser		Figor	nstudium	Gesamt	
		Vorle	elina	60	IZZEIL	45	istuululli	105	
Arbeitsaufwand		Übun		30		75		105	
(Stunden)		Klaus				30		30	
						1		240	
Leistungspunkte	8			•		•			1
Voraussetzungen nach	keine	3							
Prüfungsordnung	Keiii	7							
Empfohlene	Kenr	Kenntnisse aus Analysis I und Lineare Algebra I							
Voraussetzungen	110111	INCHININGSC AUS ANAIYSIS I UNU LINEAIC AIGEDIA I							
Angestrebte Lernergebnisse	<ul> <li>kennen die mathematischen Grundbegriffe, auf denen die Differential- und Integralrechnung mehrerer reeller Variablen aufbaut,</li> <li>und können Probleme aus diesem Teilgebiet der Mathematik lösen und die Beweise der relevanten Sätze nachvollziehen.</li> <li>Sie sind in der Lage, die erworbenen Kenntnisse im Kontext der Mathematik als Ganzes einzuordnen und sie auf konkrete Fragestellungen auch aus Bereichen außerhalb der Mathematik anzuwenden.</li> </ul>								en und die Mathematik
Inhalt	1 2 3 4 5 6 7 8	Differential- und Integralrechnung im R <sup>n</sup> 1. Topologie metrischer Räume 2. Grenzwerte. Stetigkeit 3. Kompaktheit 4. Kurven im R <sup>n</sup> 5. Partielle Ableitungen 6. Totale Differenzierbarkeit 7. Taylor-Formel. Lokale Extrema 8. Implizite Funktionen 9. Untermannigfaltigkeiten 10. Integrale, die von einem Parameter abhängen							
Studien-/	1 KI	allelir 1	80 min						
Prüfungsleistungen									
Medienformen	rate	lvortrag	<u> </u>						
Literatur		. Forste /ieweg)		sis II: Ana	alysis im	R <sup>n</sup> , ge\	wöhnliche	Differentialg	leichungen
Sonstige	_		_						
Informationen									

Modulbezeichnung	Num	erische	Verfahre	Numerische Verfahren								
Signatur		าy-45-0										
Studiensemester /				Commoro	omootor							
Angebotsturnus			-	Sommers	emester							
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Ho	рре									
Dozent(in)	Prof.	Dr. Pe	ter (SS 2	009)								
Sprache	deut	sch	•	•								
Zuordnung zum	Pook	olor Dh	woik (\Mc	hl) Book	olor Mat	toriolyvia	oonoohof	ton				
Curriculum	Baci	ieioi Pi	iysik (vva	iii), bacii		teriaiwis	senschaf	ten				
		Lehrform SWS Gruppengröße										
Lehrform/SWS			Vorlesu		2		60-80					
			Übunge	en	2		10-15					
				Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt				
Arbeitsaufwand		Vorle		30		30		60				
(Stunden)		Übun		30		60		90				
(Starideri)		Klaus	ur			30		30				
								180				
Leistungspunkte	6											
Voraussetzungen nach	_											
Prüfungsordnung	<u>L</u>											
Empfohlene						er Modu	ıle des 1.	und 2. Fachs	semesters in			
Voraussetzungen	der N	∕lodulgr	uppe 4 (	<u>Mathema</u>	tik) auf.							
Angestrebte Lernergebnisse									zu schrei- numerisch zu			
Inhalt	- L - N - F - N	ineare lichtline Polynom lumeris Sewöhn	Gleichun eare Gleid n- und Sp iche Integ liche Diff	gssystem chungssy bline-Inter	ne steme polation eichung	; trigono		se und Syste				
Studien-/	1 Kla	usur, 9	0 min									
Prüfungsleistungen				an nolon	antlich I	Reamon	Dräsonto	ntion				
Medienformen	Übur	ngen: A ngsaufg	ufarbeite	n der und	Hilfeste	ellunger		egelmäßig ge der erlernten				
Literatur	<ul> <li>R. W. Freund, R. H. W. Hoppe, Stoer/Bulirsch: Numerische Mathematik 1, 10., neu bearbeitete Auflage. Springer, Berlin-Heidelberg-New York, 2007.</li> <li>R. W. Freund, R. H.W. Hoppe, Stoer/Bulirsch: Numerische Mathematik 2, 6., neu bearbeitete Auflage. Springer, Berlin-Heidelberg-New York, 2009.</li> <li>R. H. W. Hoppe, Skriptum zur Vorlesung, 145 Seiten. Dieses Skriptum, das im Internet zur Verfügung steht, enthält weitere Literaturangaben.</li> </ul>											
Sonstige Informationen								ı der Mathem siker konzipi				

Modulbezeichnung	Numerik I								
Signatur		BaPhy-45-02							
Studiensemester /		•		/:adaa \\\	:t.o.u.o.o.u				
Angebotsturnus	3. 0u	ei 5. S	emester /	jedes vv	mersen	iestei			
Modulverantwortliche(r)		Dr. Pe							
Dozent(in)	Prof.	Dr. Pe	ter (WS 2	2009/10)					
Sprache	Deuts	sch							
Zuordnung zum	Rach	Bachelor Physik (Wahl), Bachelor Mathematik/Wirtschaftsmathematik							
Curriculum	Dacii	C101 1 1				Terriatii			1
			Lehrfori		SWS		Gruppe	ngröße	4
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		60-80		_
			Übunge		2		10-15	0	
		Vario	21100	Präsen 60	zzeit		studium	Gesamt 120	-
Arbeitsaufwand		Vorle: Übun		30		60 60			-{
(Stunden)		Klaus		30		30		90 30	-
		Maus	uı			30		240	-
Leistungspunkte	8			l .		l		1 270	1
Voraussetzungen nach	_								
Prüfungsordnung	-								
Empfohlene	Vorai	usaese	tzt werde	n aute K	enntniss	e der In	halte der	Module Anal	vsis I. Analv-
Voraussetzungen			neare Alg						, 5.5 ., 7
Angestrebte Lernergebnisse	• D rit so • S ha	en. ie Stuc thmen chließt ie habe andeln	lierenden nicht nur insbeson en die Kol	durchdri anzuwen dere die mpetenz	ngen die iden, soi nötigen , eine Vi Compu	e Metho ndern in Konverg elzahl v ter-Cod	den und s der Tiefe genzbegri on Proble es zu imp	sind in der La zu versteher ffe ein. men numeris lementieren u	ge, die Algo- n. Dies ch zu be-
Inhalt	- G - N - P	rundla ichtline olynom	n und Sta gen der n eare Gleic n- und Sp che Integ	umerisch hungssy line-Inter	steme	J		e Interpolation	١
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Kla	usur, 1	80 min						
Medienformen	Übun	gen: A	ufarbeitei	n der und	Hilfeste	ellunger		ation egelmäßig ge er erlernten M	
Literatur	<ul> <li>R. W. Freund, R. H. W. Hoppe, <i>Stoer/Bulirsch: Numerische Mathematik</i> 1, 10., neu bearbeitete Auflage. Springer, Berlin-Heidelberg-New York, 2007.</li> <li>R. W. Freund, R. H.W. Hoppe, <i>Stoer/Bulirsch: Numerische Mathematik</i> 2, 6., neu bearbeitete Auflage. Springer, Berlin-Heidelberg-New York, 2009.</li> <li>P. Deuflhard, A. Hohmann, <i>Numerische Mathematik</i> 1, 3. Auflage. DeGruyter, Berlin-New York, 2002.</li> </ul>								
Sonstige Informationen	-								

## 5. Nebenfach Chemie

Modulbezeichnung	Chem	ie I							1
Signatur		BaPhy-51-01							
Studiensemester /	•	1. Semester / jedes Wintersemester							
Angebotsturnus	1. Ser	nester / j	edes v	Vinterser	nester				
Modulverantwortliche(r)	Prof. [	Dr. Reller	-						
Dozent(in)		Dr. Reller		2009/10)					
Sprache	deuts		(						
Zuordnung zum									
Curriculum	Bache	elor Phys	ik (Wa	hl); Bach	elor Mat	erialwis	senschaf	ten	
		1	ehrfori	m	SWS		Gruppe	naröße	
Lehrform/SWS			orlesu		4		60-70	g. 0.00	
			bunge		2		10-15		
				Präser		Eigen	studium	Gesamt	
		Vorlesur	na	60		45		105	i
Arbeitsaufwand		Übung	<u> </u>	30		75		105	1
(Stunden)		Klausur				30		30	1
								240	1
Leistungspunkte	8			•		•		•	,
Voraussetzungen nach	lant.								
Prüfungsordnung	keine								
Empfohlene	lea!								
Voraussetzungen	keine								
Angestrebte Lernergebnisse	un sc Re • sir en	<ul> <li>und haben angemessene Kenntnisse über den Aufbau der Materie, die Beschreibung chemischer Bindungen und die Grundprinzipien der chemischen Reaktivität,</li> <li>sind fähig, grundlegende chemische Fragestellungen unter Anwendung der erworbenen Kenntnisse zu formulieren und zu bearbeiten,</li> </ul>							erie, die Be- chemischen endung der
Inhalt  (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	2. His 3. Ato 4. Ch un 5. Gr 6. Ch 7. Sä 8. Re Ko	<ol> <li>Einführung in die Allgemeine Chemie [3]</li> <li>Historisches, Materie und Aggregatzustände, chemische Grundgesetze</li> <li>Atombau und das Periodensystem, Radioaktivität [4]</li> <li>Chemische Bindung: lonenbindung, kovalente Bindung, koordinative Bindung und Metallbindung [4]</li> <li>Grundlagen der Koordinationschemie [3]</li> <li>Chemische Reaktionen: Thermodynamik und Kinetik [4]</li> <li>Säure/Base-Reaktionen, Titration [4]</li> <li>Redox-Reaktionen und deren Anwendung: elektrochemische Zelle, Batterie, Korrosion [4]</li> <li>Ausgewählte Stoffchemie [4]</li> </ol>						ative Bindung	
Studien-/	1 Klau	1 Klausur, 90 min							
Prüfungsleistungen									
Medienformen	rately	Tafelvortrag und Beamer-Präsentation							
Literatur	<ul> <li>Hans Peter Latscha, Helmut Alfons Klein; Chemie Basiswissen / Band 1 (Anorganische Chemie), Springer-Lehrbuch, ISBN: 3-540-12844-1</li> <li>Charles E. Mortimer; Das Basiswissen der Chemie; Thieme, Stuttgart; Auflage: 7., (2001); ISBN: 3-13-484307-2</li> <li>T. L. Brown, H. E. LeMay, B. E. Bursten; Chemie – die zentrale Wissenschaft Pearson/Prentice Hall; 2007 ISBN: 3-8273-7191-0</li> </ul>						ittgart; Aufla-		
Sonstige Informationen	-								

Madulhazaiahnung	Chamia II								
Modulbezeichnung Signatur	Chemie II BaPhy-52-01								
Studiensemester /									
Angebotsturnus	2. Semeste	er / jedes	Sommers	emester	•				
Modulverantwortliche(r)	Prof. Dr. W	agner							
Dozent(in)	Prof. Dr. W		S 2009)						
Sprache	deutsch	<u>ug</u> (u	<u> </u>						
Zuordnung zum									
Curriculum	Bachelor P	hysik (Wa	ahi); Bacr	ielor Mat	erialwis	senschaf	ten		
		Lehrfor	rm	SWS		Gruppe	ngröße		
Lehrform/SWS		Vorlesi		4		60-70			
		Übung		2		10-15			
			Präser	zzeit		studium	Gesamt		
Arbeitsaufwand		esung	60		45		105		
(Stunden)	Übur		30		75		105		
(0.12.1.2.0.1)	Klau	sur			30		30	4	
Laistonananouslita							240		
Leistungspunkte	8								
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	keine								
Empfohlene									
Voraussetzungen	keine								
Angestrebte Lernergebnisse	den Gruchemie haben I Fragesi und bes	Fragestellungen unter Anwendung der erlernten Methoden erworben,							
Inhalt (ungefährer Zeitauf- wand in Vorlesungs- Doppelstunden: [])	Historis 2. Organis Alkane + elektr Sauers ne + Så (Amine 3. Grundla Aminos Nuklein	<ol> <li>Grundlagen der organischen Chemie [4]         Historisches, Wiederholung Bindungskonzepte, Hybridisierung etc.</li> <li>Organische Stoffklassen und grundlegende Reaktionen [18]         Alkane + Radikalreaktionen, Alkene, Alkine + elektrophile Addition, Aromaten         + elektrophile Substitution, Halogenverbindungen + SN1/2-, E1/2-Reaktionen,         Sauerstoffverbindungen: Alkohole + Carbonylverbindungen (Aldehyde, Ketone + Säuren und ihre Derivate) + typische Reaktionen, Stickstoffverbindungen         (Amine etc. und Alkaloide), Polymere</li> <li>Grundlagen der Biochemie [6]         Aminosäuren und Proteine, Enzyme als Biokatalysatoren, Lipide, Zucker,         Nukleinsäuren und DNA/RNA.</li> <li>Eingefügt sind kurze Exkurse über Umweltchemie (z. B. bei den Aromaten über         Dioxine und PAK und bei den Lipiden über Seife und Detergenzien) sowie über</li> </ol>							
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Klausur,	90 min							
Medienformen	Tafelvortra	a und Be	amer-Prä	sentation	<u> </u>				
		Tafelvortrag und Beamer-Präsentation							
Literatur	<ul> <li>Hans Peter Latscha, Uli Kazmaier, Helmut Alfons Klein; Chemie Basiswissen / Band 2 (Organische Chemie), Springer-Lehrbuch, 2008, http://dx.doi.org/10.1007/978-3-540-77107-4</li> <li>Alfons Hädener, Heinz Kaufmann; Grundlagen der organischen Chemie, Birkhäuser Verlag, 2006, http://dx.doi.org/10.1007/978-3-7643-7420-4</li> <li>Charles E. Mortimer; Chemie; Thieme, Stuttgart; Auflage: 9., überarb. Aufl. (2007)</li> <li>Peter Sykes; Reaktionsmechanismen der Organischen Chemie - Eine Einführung; VCH; 1982 ISBN: 3-527-21090-3</li> </ul>								
Sonstige Informationen	-								

Modulbezeichnung	Char	nio Dra	ktikum						
Signatur		Chemie-Praktikum BaPhy-53-01							
Studiensemester /		•							
Angebotsturnus	3. Se	emeste	r/jedes S	Semester					
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Re	ller						
Dozent(in)		Dr. Re							
Sprache		sch / er							
Zuordnung zum			<u> </u>						
Curriculum	Bach	elor Pr	nysik (Wa	nı)					
Lehrform/SWS			Lehrfori	n	SWS		Gruppei	ngröße	
Leilioili/3VV3			Praktiku	ım	4		24		
				Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt	
Arbeitsaufwand		Prakt		60		90		150	
(Stunden)		Klaus	sur			30		30	
								180	
Leistungspunkte	6								
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	keine	9							
Empfohlene									
Voraussetzungen	Func	lierte K	enntnisse	der Inha	alte der \	/orlesu	ngen Cher	mie I und Ch	emie II
Angestrebte Lernergebnisse	<ul><li>V</li><li>B</li><li>F</li><li>S</li></ul>	ertiefte eherrs ähigke icherhe	chung de	sse des tl r grundle chführun Imgang r	neoretiso genden g und Au nit Gefal	praktiso uswertu	hen Labo		ches Arbeiten mente
Inhalt		<ul> <li>Komplexe</li> <li>Festkörpersynthesen</li> <li>Redox-Chemie</li> <li>Katalyse</li> <li>Funktionelle Gruppen</li> <li>Naturstoffe</li> </ul>							
Studien-/ Prüfungsleistungen								ntitative Anal	yse (2 quanti- ur (60 min)
Medienformen			Arbeitsan						(
Literatur	<ul> <li>Hans Peter Latscha, Helmut Alfons Klein: Chemie Basiswissen / Band 1 (Anorganische Chemie), Springer, 9. Auflage (2007)</li> <li>Hans Peter Latscha, Uli Kazmaier, Helmut Alfons Klein: Chemie Basiswissen / Band 2 (Organische Chemie), Springer, 6. Auflage (2008)</li> <li>Ch E. Mortimer: Das Basiswissen der Chemie, Thieme, Stuttgart, 7. Auflage (2001)</li> </ul>								
Sonstige Informationen	Das Praktikum findet an 10 Tagen als Blockveranstaltung statt. Am Beginn des Tages findet jeweils eine Besprechung der einzelnen Versuche mit besonderen Hinweisen für die Sicherheit und Durchführung statt. Dabei wird auch kurz die Theorie angesprochen. Während der einzelnen Versuchstage ist ein Kurzprotokoll (Fragen zu den Versuchen) bis zum nächsten Tag zu erstellen. Das Praktikum ist in Themenblöcke unterteilt, die sich über ein bis zwei Tage erstrecken. Einzelne Versuchstage werden auf Englisch abgehalten, um die Studierenden auf die Auseinandersetzung und den Umgang mit dieser wichtigen Fachsprache vorzubereiten.								

## 6. Nebenfach Informatik

Modulbezeichnung	Infor	matik I							
Signatur		Informatik I BaPhy-61-01							
Studiensemester /									
Angebotsturnus	1. Se	emester	·/ jedes \	Vinterser	nester				
Modulverantwortliche(r)	Prof	Dr. Lo	renz						
Dozent(in)				2009/10	)				
Sprache	deut		10112 (110	2000/10	,				
Zuordnung zum			vsik (Wa	hl): Bach	elor Info	rmatik:	Bachelor	Informatik ur	nd Multime-
Curriculum				naftsinfor					
			Lehrfor		SWS		Gruppe	ngröße	
Lehrform/SWS			Vorlesu	ng	4		300		1
			Übunge	n	2		30		
				Präsen	zzeit		studium	Gesamt	_
Arbeitsaufwand		Vorle		60		30		90	_
(Stunden)		Übun		30		90		120	_
(Standon)		Klaus	ur			30		30	_
								240	
Leistungspunkte	8								
Voraussetzungen nach	keine	Э							
Prüfungsordnung									
Empfohlene Voraussetzungen	keine	9							
Angestrebte Lernergebnisse	auf e Arch lem, chen einfa sprac re im ment impe	Die Teilnehmer verstehen die folgenden wesentlichen Konzepte der Informatik auf einem grundlegenden, praxis-orientierten, aber wissenschaftlichen Niveau: Architektur und Funktionsweise von Rechnern, Informationsdarstellung, Problem, Algorithmus, Programm, Datenstruktur. Sie können in C oder einer ähnlichen imperativen Sprache überschaubare algorithmische Probleme lösen und einfache Anwendungen programmieren. Sie verstehen die diesen Programmiersprachen zugrundeliegenden Konzepte und Modelle und sind in der Lage, andere imperative Programmiersprachen eigenständig zu erlernen. Sie kennen elementare Techniken zur Verifizierung und zur Berechnung der Komplexität von imperativen Programmen und können diese auf einfache Programme anwenden.							
Inhalt	dem den dem - -	In dieser Vorlesung wird als Einstieg in die praktische Informatik vermittelt, wie man Probleme der Informationsspeicherung und Informationsverarbeitung mit dem Rechner löst, angefangen bei der Formulierung einer Problemstellung, über den Entwurf eines Algorithmus bis zur Implementierung eines Programms. Aus dem Inhalt:  - Rechnerarchitekturen (Einführung)  - Informationsdarstellung (Einführung)  - Betriebssysteme (Einführung)  - Einführung in den Begriff des Algorithmus (Definition, Darstellung, Rekursion, Korrektheit, Effizienz)  - Datenstrukturen und Algorithmen (Einführung)  - Programmiersprachen  - Programmieren in C							
Studien-/ Prüfungsleistungen	10 – 15 Hausarbeiten in schriftlicher Form, Bearbeitungsdauer jeweils 1-2 Wochen; 1 Klausur, etwa 120 min (Wiederholungsklausur im Folgesemester)								
Medienformen	Tafelvortrag, Folien und Beamer, ausgedrucktes Skript, Download Musterlösungen und Musterprogramme								
Literatur	<ul> <li>R. Richter, P. Sander, W. Stucky: Problem, Algorithmus, Programm, Teubner</li> <li>H. Erlenkötter: C Programmieren von Anfang an, rororo, 2008</li> <li>B. W. Kernighan, D. M. Ritchie, AT. Schreiner und E. Janich: Programmieren in C, Hanser</li> <li>C Standard Bibliothek: http://www2.hs-fulda.de/~klingebiel/c-stdlib/</li> <li>The GNU C Library: http://www.gnu.org/software/libc/manual/html_mono/libc.html</li> </ul>								
Sonstige Informationen	-								

Modulbezeichnung	Infor	matik II							
Signatur	BaPl	BaPhy-62-01							
Studiensemester /	2 0	2. Semester / jedes Sommersemester							
Angebotsturnus	2. 36	2. Semester / jedes Sommersemester							
Modulverantwortliche(r)		Prof. Dr. Lorenz							
Dozent(in)	Prof.	Dr. Lo	renz (SS	2009)					
Sprache	deuts								
Zuordnung zum						rmatik;	Bachelor	Informatik un	nd Multime-
Curriculum	dia; l	3achel		naftsinforr					
			Lehrfor		SWS		Gruppe	ngröße	
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		300		
		1	Übunge		2	·	30		
		· · ·		Präsen	zzeit		studium	Gesamt	
Arbeitsaufwand		Vorle		60		30		90	
(Stunden)		Übun		30		90		120	
,		Klaus	sur			30		30	_
I sistema no mente	0							240	
Leistungspunkte	8								
Voraussetzungen nach	keine	9							
Prüfungsordnung Empfohlene									
Emploniene   Voraussetzungen	Infor	matik I,	Program	mierkurs	in C				
v oraussetzurigeri									
Angestrebte Lernergebnisse	rung persi einer leme und i und o	Niveau: Softwareentwurf, Analyse- und Entwurfsmodell, UML, Objektorientierung, Entwurfsmuster, Grafische Benutzeroberfläche, Parallele Programmierung, persistente Datenhaltung, Datenbanken, XML, HTML. Sie können in Java oder einer ähnlichen objektorientierten Sprache überschaubare algorithmische Probleme lösen und nebenläufige Anwendungen mit grafischer Benutzerschnittstelle und persistenter Datenhaltung unter Berücksichtigung einfacher Entwurfsmuster und einer 3-Schichten-Architektur programmieren. Sie verstehen die diesen Programmiersprachen zugrundeliegenden Konzepte und Modelle und sind in der Lage, andere objektorientierte Programmiersprachen eigenständig zu erlernen.							grammierung, n Java oder nische Prob- rschnittstelle twurfsmuster e diesen Pro- sind in der
Inhalt	rer S UML Aus - - - - - - - -	Ziel der Vorlesung ist eine Einführung in die objektorientierte Entwicklung größerer Softwaresysteme, angefangen bei der Erstellung von Systemmodellen in UML bis zur Implementierung in einer objektorientierten Programmiersprache. Aus dem Inhalt:  - Softwareentwurf (Einführung) - Analyse- und Entwurfsprozess (Einführung) - 3-Schichten-Architektur - Statische und dynamische UML-Diagramme (Auswahl) - Objektorientierte Programmierung (Vererbung, abstrakte Klassen und Schnittstellen, Polymorphie) - Entwurfsmuster und Klassenbibliotheken (Auswahl) - Ausnahmebehandlung - Datenhaltungs-Konzepte (Einführung) - Grafische Benutzeroberflächen (Einführung) - Parallele Programmierung (Einführung) - Programmieren in Java - Datenbanken (Einführung) - XML (Einführung)							dellen in ersprache.
Studien-/ Prüfungsleistungen								jsdauer jewe im Folgesem	

Medienformen	Tafelvortrag, Folien und Beamer, ausgedrucktes Skript, Download Musterlösungen und Musterprogramme
Literatur	<ul> <li>Ch. Ullenboom, Java ist auch eine Insel, Galileo Computing, http://openbook.galileocomputing.de/javainsel8/</li> <li>M. Campione und K. Walrath, Das Java Tutorial, Addison Wesley</li> <li>Helmut Balzert, Lehrbuch Grundlagen der Informatik, Spektrum</li> <li>Heide Balzert, Lehrbuch der Objektmodellierung, Spektrum</li> <li>B. Oesterreich, Objektorientierte Softwareentwicklung, Oldenbourg</li> </ul>
Sonstige Informationen	-

Modulbezeichnung	Svst	emnah	e Informa	tik					
Signatur		BaPhy-63-01							
Studiensemester /									
Angebotsturnus	3. 00	3. oder 4. Semester / jährlich							
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Un	gerer						
Dozent(in)			gerer (SS	S 2009)					
Sprache	deut		<u> </u>	,					
Zuordnung zum	Dook	olor Di	weile (\Ma	hl). Doob	alaratud	ionaäna	o dor Infe	arm atile	
Curriculum	Daci	ieioi Pi	iysik (vva	iii), bacii	eiorstud	lengang	je der Info	omalik	
			Lehrfor		SWS		Gruppe	ngröße	
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		80		
			Übunge		2	1	20		
				Präsen	zzeit		studium	Gesamt	
Arbeitsaufwand		Vorle		60		20		80	
(Stunden)		Übun		30		20		80	
,		Klaus	ur			20		20	
Laintunganustita	-	<u> </u>		1				180	
Leistungspunkte	6								
Voraussetzungen nach	keine	9							
Prüfungsordnung Empfohlene									
Voraussetzungen	Infor	matik I	und II						
Voladssetzungen									
Angestrebte Lernergebnisse	besit E sind und	etriebs mit der sind in	ien fundie systeme i relevant	und Recl en Konze , die erwo	hnerkom epten un	munikat d Metho	tion, oden vertr	Mikroprozesso aut onkrete Proble	
Inhalt	R - G dı	echner rundlag uling, S	, Multipro jen der B peicherve	zessoren etriebssy erwaltung	steme: F	Prozesse	e/Threads	putersysteme, s, Synchronisa hichten des O	ition, Sche-
Studien-/ Prüfungsleistungen	1 Kla	ausur, e	twa 60 m	nin					
Medienformen	Tafe	lvortrac	, Folien ι	ınd Bean	ner				
	. 4.0		,,						
Literatur	U. Brinkschulte, T. Ungerer, Mikrocontroller und Mikroprozessoren (Springer)     R. Brause, Betriebssysteme. Grundlagen und Konzepte (Springer)								
Sonstige Informationen	die F gleic	rüfung h zum l surdau	sanforder Modul Ma	rungen ei aPhy-45-0	ntsprech 02 (8 LP	end der ) reduzi	n Arbeitsa ert. Aus d	m Bachelor Ph aufwand von 6 liesem Grund in MaPhy-45-	LP im Ver- sind als

Modulbezeichnung	Multi	Multimedia-Grundlagen I							
Signatur		BaPhy-63-02							
Studiensemester /									
Angebotsturnus	3. Se	3. Semester / jährlich							
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Prof. Dr. Lienhart							
Dozent(in)	Prof.	Dr. Lie	nhart (W	S 2009/1	0)				
Sprache	deut	sch	,		•				
Zuordnung zum	Bach	elor Ph	nysik (Wa	hl), Mast	er Physi	k (Wahl	); Bachelo	or Informatik;	Bachelor
Curriculum	Infor	matik u	nd Multin						
			Lehrfori		SWS		Gruppe	ngröße	
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		60		
		ı	Übunge		2		15	г -	
				Präsen	zzeit		studium	Gesamt	_
Arbeitsaufwand		Vorle		60		20		80	_
(Stunden)		Übun		30		20		80	4
( , ,		Klaus	ur			20		20	4
								180	
Leistungspunkte	6								
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	keine	9							
Empfohlene	Infor	matik I	und II						
Voraussetzungen	111101	illatiik i	una n						
Angestrebte Lernergebnisse	Sie b	Die Studierenden kennen die wesentlichen Grundlagen der Verarbeitung von multimedialen Daten (Ton, Bild und Video) auf dem Computer. Sie beherrschen die bekannten Verfahren auf dem Gebiet der Verarbeitung von Multimedia-Daten und können diese programmatisch umzusetzen. Sie sind in der Lage, die erlernten Prinzipien auf neue Probleme anzuwenden.							en.
Inhalt	- To - Bi tio - Vi	onverar Idverar onen, K Ideover	omplexe	Digitale E Bildopera (Videos	Bildreprä: ationen)			ume, Einfach ng, Bewegun	•
Studien-/	1 Kls	nisiir e	twa 90 m	in					
Prüfungsleistungen									
Medienformen	l afe	ıvortrag	ı, Folien ι	ınd Bean	ner				
Literatur	9. E 10.	<ol> <li>B. Jähne, Digital Image Processing (Springer)</li> <li>D. A. Forsyth und J. Ponce, Computer Vision: A Modern Approach (Prentice Hall)</li> <li>A. V. Oppenhein, R. W. Schäfer und J. R. Buck, Discrete-Time Signal Processing (Prentice Hall)</li> </ol>							
Sonstige Informationen	die F gleic	rüfung: h zum l surdau	sanforder Modul Ma	ungen ei Phy-45-0	ntsprech 05 (8 LP	end der ) reduzi	n Arbeitsa ert. Aus d	m Bachelor F aufwand von iesem Grund n in MaPhy-4	6 LP im Ver- sind als

Modulbezeichnung	Infor	matik II	I						
Signatur		BaPhy-63-03, MaPhy-45-01							
Studiensemester /		3. Semester / jedes Wintersemester							
Angebotsturnus	3. 56	emestei	/ jedes \	/vinterser	nester				
Modulverantwortliche(r)	Prof.	Dr. Mö	ller						
Dozent(in)	Prof.	Dr. Mö	ller (WS	2009/10)					
Sprache	deut		,						
Zuordnung zum	Bach	nelor Ph	ıysik (Wa	hl), Mast	er Physi	k (Wahl	); Bachelo	orstudiengän	ge der Infor-
Curriculum	matil	k	• ,	•	•	•	•		_
			Lehrfor	m	SWS		Gruppe	ngröße	
Lehrform/SWS			Vorlesu		4		120		
			Übunge	en	2		20		
				Präsen	zzeit	Eigen	studium	Gesamt	
Arbeitsaufwand		Vorle		60		45		105	
(Stunden)		Übun		30		75		105	
(Standon)		Klaus	ur			30		30	
								240	
Leistungspunkte	8								
Voraussetzungen nach	keine	9							
Prüfungsordnung		-							
Empfohlene	Infor	matik I	und II. Ei	nführuna	in die th	eoretis	che Inforn	natik	
Voraussetzungen	-		,						
Angestrebte Lernergebnisse	behe und	besitzen Grundkenntnisse über Algorithmen und Datenstrukturen, beherrschen die entsprechenden Methoden und Techniken und sind in der Lage, die erworbenen Kenntnisse auf konkrete Problemstellungen anzuwenden.							
Inhalt	geno Hash einig Aus	Die Vorlesung behandelt wichtige Algorithmen (z. B. Suchen, Sortieren, Mengendarstellung) und die dazugehörigen Datenstrukturen (z. B. Suchbäume, Hash-Tabellen). Weiter werden Grundtechniken der Komplexitätsanalyse sowie einige prinzipielle Fragen der Effizienz (z. B. NP-Vollständigkeit) besprochen. Aus dem Inhalt:  - Effizienzbetrachtungen - Bäume - Sortierverfahren - Hashtabellen - Union-Find-Strukturen - Graphen - kürzeste Wege - Minimalgerüste - Greedy-Algorithmen - Backtracking - Tabellierung - amortisierte Komplexität - NP-Vollständigkeit							
Studien-/ Prüfungsleistungen		Schriftliche Bearbeitung von Übungsaufgaben (kleine Hausarbeiten), Bearbeitungsdauer jeweils 1-2 Wochen; 1 Klausur, etwa 90 min							
Medienformen	Tafe	Tafelvortrag, Folien und Beamer							
Literatur	Die 6	Die empfohlene Literatur wird in der Veranstaltung bekannt gegeben.							
Sonstige Informationen	-								

## 7. Abschlussarbeit

Modulbezeichnung	Bach	Bachelorarbeit							
Signatur		BaPhy-91-01							
Studiensemester /		6. Semester / jedes Semester							
Angebotsturnus	0. 50	emester / jedes Se	mester						
Modulverantwortliche(r)	Vors	itzender/Vorsitzen	de des Prüfung	sausschusses					
Dozent(in)		Dozenten/Dozentir	nen des Institu	ts für Physik					
Sprache	deuts	sch, ggf. englisch							
Zuordnung zum Curriculum	Bach	elor Physik (Pflich	t)						
Lehrform/SWS		beitung einer wiss iligen Arbeitsgrupp		Fragestellung; in de	er Regel Mitarb	eit in der			
Arbeitsaufwand (Stunden)		Einarbeitung in das Thema	Bearbeitung des Themas	Erstellen der Abschlussarbeit	Gesamt				
		80	200	80	360				
Leistungspunkte	12								
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	In de	r Regel nach Erre	ichen von 140 L	eistungspunkten.					
Empfohlene Voraussetzungen	abge das f	Für theoretische Bachelorarbeiten sollten die Module Theoretische Physik I – III abgelegt sein, für experimentelle Bachelorarbeiten die Module Physik I – V sowie das Physikalische Anfänger- und das Physikalische Fortgeschrittenen-Praktikum.							
Angestrebte Lernergebnisse	• k tu • s z • b	ırrecherche, ind in der Lage, ur ur Bearbeitung ein esitzen die Kompe ebenen Frist weitg	nter Anleitung e es vorgegeben etenz, ein physil jehend selbstär	che Methode sowie xperimentelle oder en Themas einzuse kalisches Problem i idig mit wissenscha iriftlich darzustellen.	theoretische M etzen, nnerhalb einer iftlichen Method	ethoden vorge-			
Inhalt	Ents	Entsprechend dem gewählten Thema.							
Studien-/ Prüfungsleistungen	Schriftliche Abschlussarbeit								
Medienformen									
Literatur	Wird	Wird vom jeweiligen Betreuer/von der jeweiligen Betreuerin bekannt gegeben.							
Sonstige Informationen	abzu	geben. Auf Antrag ss die Bearbeitung	des Kandidate	rei Monaten nach A n/der Kandidatin ka nmefällen um höchs	ınn der Prüfung	jsaus-			

## 8. Empfohlene Zusatzveranstaltungen (ohne Bewertung/Leistungspunkte)

Modulbezeichnung	Vork	urs Mathematik	für Phys	ker und	Material	wissensc	haftler	
Signatur	-	-						
Studiensemester / Angebotsturnus	vor c	vor dem 1. Semester / vor jedem Wintersemester, 10 Tage						
Modulverantwortliche(r)		Prof. Dr. Eckern						
Dozent(in)	Priv.	-Doz. Dr. Goych	uk (WS 2	2009/10)				
Sprache	deut	sch						
Zuordnung zum Curriculum		Empfohlen für die Studiengänge Bachelor Physik und Bachelor Materialwissen- schaften sowie für alle Lehramtsstudiengänge.						
Lehrform/		Lehrfor	m	Stunde	en	Gruppe	ngröße	
Gesamtstunden		Vorlesu		40		120-140	)	
Gesamistanden		Übunge		40		15		
			Präser	nzzeit		studium	Gesamt	
Arbeitsaufwand		Vorlesung	40		15		55	
(Stunden)		Übung	40		15		55	
Laistunganus-lata			1		<u> </u>		110	
Leistungspunkte	-							
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	-							
Empfohlene								
Voraussetzungen	-							
Angestrebte Lernergebnisse	them Rech verse che i	Lernziel des Vorkurses ist es, die unterschiedlichen Vorkenntnisse in der Mathematik auszugleichen und die für einen zügigen Studienbeginn notwendigen Rechenfertigkeiten einzuüben. Lernergebnisse: Die Studierenden kennen die verschiedenen Gebiete der Schulmathematik. Sie besitzen die Fertigkeit, einfache mathematische Aufgaben zu bearbeiten.  1. Überblick über die für die Physik und die Materialwissenschaften nötige Mathematik [4]						
Inhalt (ungefährer Zeitaufwand in Vorlesungsstunden: [])	3. Fo 4. In 5. Vo 6. Po 7. H	<ol> <li>Grundlagen: Mengen, Zahlen, Exponentialfunktion und Logarithmus, komplexe Zahlen [4]</li> <li>Funktionen, Ableitungen, Taylor-Entwicklung [6]</li> <li>Integralrechnung [6]</li> <li>Vektoren und Matrizen [6]</li> <li>Periodische Vorgänge, Fourier-Reihen [6]</li> <li>Harmonischer Oszillator, lineare Differentialgleichungen [6]</li> <li>Vektoranalysis: Gradient, Divergenz, Rotation [2]</li> </ol>						
Studien-/	_							
Prüfungsleistungen Medianforman	Tat	luortro =						
Medienformen	ıare	lvortrag						
Literatur	• H 22	<ul> <li>Stuttgart, 2005)</li> <li>H. Fischer und H. Kaul, Mathematik für Physiker, Band 1 (Teubner, Stuttgart, 2008)</li> <li>W. Schäfer, K. Georgi, G. Trippler, Mathematik-Vorkurs (Teubner, Stuttgart, 2006)</li> <li>H. Schulz, Physik mit Bleistift (Verlag Harri Deutsch, Frankfurt, 2004)</li> </ul>						
Sonstige Informationen	-							

Modulbezeichnung	Industriepraktikum
Signatur	-
Studiensemester /	4/5 0
Angebotsturnus	4./5. Semester, vorlesungsfreie Zeit / auf Nachfrage
Modulverantwortliche(r)	Prof. Dr. Stritzker
Dozent(in)	-
Sprache	deutsch
Zuordnung zum Curriculum	Empfohlen für den Studiengang Bachelor Physik; Pflicht für den Studiengang Bachelor Materialwissenschaften.
Lehrform/SWS	Praktikum in Industrie oder Wirtschaft / -
Arbeitsaufwand (Stunden)	320 / 8 Wochen, ganztags
Leistungspunkte	-
Voraussetzungen nach Prüfungsordnung	-
Empfohlene	Abhängig vom angestrebten Praktikumsplatz bzw. davon, bei welchem Unter-
Voraussetzungen	nehmen ein Praktikum angestrebt wird.
Angestrebte Lernergebnisse	Die Studierenden sind mit den später auf sie zukommenden praktischen Problemen der Berufsausübung vertraut.
Inhalt	Voraussetzung für das Industriepraktikum seitens der betreuenden Einrichtung:  Dem Studenten/Der Studentin soll die Möglichkeit zur qualifizierten Mitarbeit geboten werden. Es ist erwünscht, dass der Student/die Studentin seine an der Universität erworbenen Kenntnisse und Fertigkeiten einsetzen kann, zum Beispiel in den folgenden Bereichen: Planung, Forschung und Entwicklung; Ein- und Verkauf; Organisation/EDV; Produktionskontrolle/-fertigung.
Studien-/	_
Prüfungsleistungen	
Medienformen	-
Literatur	-
Sonstige Informationen	Informationen über den Ablauf sowie eine Liste der Praktika anbietenden Firmen sind im Internet unter  http://www-2.physik.uni-augsburg.de/exp4/IPraktikum.php
	zu finden.

Modulbezeichnung	Fin	führuna	in das Pro	ogrammi	eren für	Physike	r und Mat	terialwissens	schaftler
Signatur	Einführung in das Programmieren für Physiker und Materialwissenschaftler								
Studiensemester /									
Angebotsturnus	2. oder 4. Semester / jährlich im Sommersemester								
Modulverantwortliche(r)	Prof. Dr. Ingold								
Dozent(in)	Prof. Dr. Ingold (SS 2010)								
Sprache	deutsch								
Opractic	Empfohlen für die Studiengänge Bachelor Physik und Bachelor Materialwis-								
Zuordnung zum	sen-								
Curriculum	schaften, sofern nicht das Nebenfach Informatik gewählt wurde.								
	Lehrform SWS Gruppengröße								
Lehrform/SWS			Vorlesung		2		77 0		
						30			
	1		Übungen		1		15		
Arbeitsaufwand (Stunden)	l		Präsen		zzeit Eigen		studium Gesamt		
		Vorlesi	ung	28		18		28	
	Übung			14	14			32	
								60	
Leistungspunkte	-								
Voraussetzungen nach Prü-	_								
fungsordnung	-								
Empfohlene									
Voraussetzungen	-								
Angestrebte Lernergebnisse	nur geringer Programmiererfahrung die Gelegenheit gegeben werden, eine erste Programmiersprache zu erlernen. Lernergebnisse: Die Studierenden kennen grundlegende Programmiertechniken und Sprachelemente. Sie sind in der Lage, einfachere Programmieraufgaben algorithmisch zu formulieren und, ggf. auch unter Verwendung einer numerischen Programmbibliothek, zu implementieren.								
Inhalt	<ul> <li>Datentypen</li> <li>Operatoren</li> <li>Kontrollstrukturen</li> <li>Funktionen</li> <li>Verarbeitung von Zeichenketten</li> <li>Benutzung numerischer Programmbibliotheken</li> <li>Grundzüge des objektorientierten Programmierens</li> </ul>								
Studien-/ Prüfungsleistungen	-								
Medienformen	Beamerpräsentation mit Vorführung von Programmbeispielen, in den Übungen praktische Programmierung in Kleingruppen								
Literatur	<ul> <li>M. Summerfield, Programming in Python 3 (Addison-Wesley, Upper Saddle River, 2008)</li> <li>H. P. Langtangen, Python Scripting for Computational Science (Springer-Verlag, Berlin, 2008)</li> <li>M. Weigend, Python GE-PACKT (mitp-Verlag, Bonn, 2008)</li> </ul>								
Sonstige Informationen	-								